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Р Е Ф О Р М А  Изменение налогового учета банков в Москве затруднило платежи 

по зарубежным контрактам

Переезд нарушил связи
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АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

Затеянная налоговой службой 
реформа учета московских 
банков неожиданно привела 
к глобальным последствиям. 
Иностранные контрагенты 
банков столкнулись с труд-
ностями при установлении 
межбанковских отношений, 
что обернулось рисками за-
держки платежей по внешне-
торговым контрактам.

Проблема взаимодействия рос-
сийских банков и их иностранных 
банков-контрагентов затронута 
в  переписке Ассоциации регио-
нальных банков «Россия» (АСРОС) 
и  юридического департамента 
Банка России, на днях опублико-
ванной на АСРОС.

Как указано в переписке, по тре-
бованиям Минфина иностранные 
банки должны стоять на учете в на-
логовом органе по месту постанов-
ки на  учет их  российского бан-
ка-контрагента (того, в  котором 
у инобанков открываются счета). 
Эта норма была введена приказом 
Минфина (№117н) еще в 2010 году 
и особых проблем до последнего 
времени не вызывала.

Трудности, как следует из пе-
реписки, начались в  этом году 
из-за затеянной налоговой служ-
бой реформы учета московских 
банков. «С  01 января 2017 года 
банки Москвы переведены из на-
логовой инспекции № 50 (специ-
ализировавшейся на финансовых 
организациях, упразднена. — РБК) 
в  разные налоговые инспекции 
Москвы (по месту их физическо-
го нахождения. — РБК), что обязы-
вает иностранные банки при уста-
новлении корреспондентских от-
ношений (открытие одним банком 
счетов в другом. — РБК) неодно-
кратно вставать на  учет в  нало-
говых инспекциях г. Москвы, — 
приводится в переписке описание 
проблемы. — Это тормозит про-
цесс открытия корреспондентских 
счетов и ведет к дополнительным 
расходам для банков-нерезиден-
тов (зарегистрированных за рубе-

жом, речь не идет о зарегистриро-
ванных в России «дочках» инобан-
ков. — РБК)».

По  словам опрошенных РБК 
банкиров, ситуация осложняется 
тем, что до сих пор остается не-
ясным, вставать на учет в инспек-
ции по месту учета российского 
банка-контрагента банку-нерези-
денту нужно только при открытии 
новых счетов в московских банках 
(например, в банке, с которым ра-
нее не было корротношений, либо 
при открытии счетов в новой ва-
люте у существующих российских 

банков-партнеров) или же перере-
гистрация у налоговиков в целом 
необходима для продолжения уже 
существующих отношений с рос-
сийскими банками.

Второй вариант — худший. Он 
означает, что если у банка-нере-
зидента были открыты счета в де-
сяти московских банках, которые 
теперь зарегистрированы в деся-
ти разных московских инспекциях 
вместо одной, как раньше, то ино-
странной кредитной организации 
надо подготовить десять комплек-
тов документов для  постановки 

на учет в десяти разных столичных 
инспекциях, указывают банкиры.

«В такой ситуации каждый банк 
действует на свой страх и риск, — 
говорит банкир из банка топ-100, 
попросивший об анонимности. — 
Кто-то временно прекращает кор-
респондентские отношения до мо-
мента перепостановки инобан-
ка на учет в нужной инспекции, 
кто-то продолжает проводить пла-
тежи без перерегистрации, считая, 
что проблема касается только от-
крытия новых счетов».
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«Старая 
скрипучая 
машина 
с низкой 
скоростью»
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В Красноярске прошел эконо-
мический форум — в этом году 
там искали рецепты для роста 
экономики. За поисками на-
блюдал корреспондент РБК.

Главной темой Красноярского эко-
номического форума (20–24 апре-
ля), который в этом году проходил 
в  14-й раз, стал поиск решений 
для  экономического роста. Про-
граммы реформ в  России сейчас 
готовят несколько организаций, 
основные документы разрабаты-
вают Минэкономразвития и Центр 
стратегических разработок (ЦСР). 
Вокруг их конкуренции и строилась 
пленарная сессия форума.

«Похвастаться нечем»

«Систему государственного управ-
ления я бы оценил сегодня как ста-
рую скрипучую машину с низкой 
скоростью, которая не имеет высо-
кой мощности, на которой мы, на-
верное, заезжаем не туда и каждый 
раз корректируем свое движение. 
Но результат небольшой», — заявил 
председатель совета ЦСР Алексей 
Кудрин. Лишь 38% чиновников за-
нимаются своими прямыми обя-
занностями, а остальные работают 
в авральном режиме и выполняют 
«хаотичные» поручения, расска-
зывал Кудрин. Это одна из причин 
низкого роста экономики — в по-
следние десять лет он составляет 
в среднем 1,5%, хотя в начале 2000-х 
был 7%. «Последние десять лет мы 
переходим от  кризиса к  кризису 
с небольшими передышками, нам 
похвастаться нечем», — посетовал 
экс-министр финансов.
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ФОТО: BrewDog

Мартин Дики, 
Джеймс Уотт,
основатели BrewDog

Как два хулигана создали 
компанию на $1 млрд
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«Роснефть» намерена строить больше судов 
для «Газпрома» на новой верфи «Звезда»

В Ы Б О Р Ы  В О  Ф Р А Н Ц И И
Во второй тур прошли 
центрист Эммануэль Макрон 
и националист 
Марин Ле Пен

В З Р Ы В
Как собирался заработать 
подозреваемый в атаке 
на «Боруссию»

с. 10 с. 4 с. 6    

Индекс РТС 
Московская биржа, 21.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 14.04.2017

Курсы 
валют ЦБ
22.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 21.04.2017, 20.00 мск

1084,17 
пункта

$398,4 
млрд

$1= 

₽56,23
€1=

₽60,32
$51,73
за баррель

В Москве зарегистрировано больше половины всех российских банков: 308 из 607. Именно их, а значит, и их 
иностранные банки-контрагенты затронула реформа учета банков, затеянная налоговой службой. 
На фото: глава ФНС Михаил Мишустин
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Какие варианты подъема экономики были предложены на форуме в Красноярске

«Старая скрипучая машина 
с низкой скоростью»

Новые управленческие подхо-
ды пытается выстраивать Мини-
стерство экономического разви-
тия, сообщил его глава Максим 
Орешкин. Для этого в ведомстве 
создали департамент по управле-
нию изменениями, который по-
может ввести «горизонтальные 
принципы управления». Кро-
ме того, как заявил Орешкин жур-
налистам, в первом квартале это-
го года ВВП вырос на 0,4% по срав-
нению с тем же периодом 2016-го. 
Это оценка с поправкой на висо-
косный год, сделанная на основе 
месячных оценок Росстата, по-
яснил Орешкин. Таким образом, 
если Росстат подтвердит оценку 
Минэкономразвития, экономика 
в России вырастет второй квар-
тал подряд. В четвертом квартале 
2016 года ВВП увеличился на 0,3%. 
Этому предшествовали два года, 
в течение которых отечественная 
экономика сокращалась.

Позже на «скрип машины» от-
ветили в Кремле. «Госмашина 
большая, но и страна у нас боль-
шая. Конечно, государственная 
машина управления большая, та-
кая обширная страна и большая 
экономика резких движений по 
законам физики совершать не 
могут»,  — сказал пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
Министр по делам «открытого 
правительства» Михаил Абызов 
счел, что государство «все-таки 
не скрипучая телега <...> все-та-
ки это автомобиль экономическо-
го класса».

У России вообще много струк-
турных проблем, сказал Кудрин, 
заострив внимание на экспансии 
государства в экономике. Сейчас 
в энергетике госкомпании при-
носят 70% выручки, в финансах — 
46%, через шесть-семь лет их доля 
должна снизиться до 15–20%. От-
ветственность за низкие темпы 

роста во многом несет именно 
госсектор с его «очень вялой по-
литикой», а чтобы исправить эту 
проблему, нужно стимулировать 
российские компании выходить 
на международные рынки, пола-
гает Кудрин. Если Россия не удво-
ит свой несырьевой экспорт за 

шесть лет, то темпов роста выше 
2% у нее не будет.

«Не понимаю стратегии»

ЦСР готовит свою стратегию ре-
форм на срок до 2024 года, Минэ-
кономразвития свой план — с рас-

четом до 2025 года. И ту и другую 
программу должны представить 
уже в следующем месяце. Ореш-
кин на вопрос, есть ли конкурен-
ция между программами, ответил, 
что она существует, но это «пози-
тивная» конкуренция. Впрочем, 
задачи ЦСР более масштабны, 
дал понять Кудрин: его центр ра-
ботает не только над экономикой, 
но и над геополитикой, судебной 
системой, системой правоохра-
нительных органов. В тюрьмах и 
СИЗО сидят более 600 тыс. чело-
век, еще 200 тыс. их охраняют, и 
если учитывать семьи последних, 
то получается, что более миллио-
на человека заняты лишь в сфере 
охраны, приводил пример Кудрин. 
При нынешних демографических 
вызовах нужно пересмотреть на-
казание за мелкие преступления и 
снизить его — зачастую заключе-
ние на два-три года является из-
быточной карой, рассуждал гла-
ва ЦСР.

Но разработка стратегий — это 
еще не все. Это далеко не первые 
программы, вспоминал декан 
экономического факультета МГУ 
Александр Аузан, и прошлые поч-
ти не выполнялись. Нужно учи-
тывать существование групп, не 
заинтересованных в реформах, 
и продумать компенсации для 
них. Абызов и вовсе признал-
ся: «Я действительно не понял, в 
чем повестка России на период до 
2025 года». Он попросил назвать 
три основные меры для ускоре-
ния темпов роста. Кудрин пари-
ровал, что в три шага программу 
не уместить, после чего напомнил 
главе проекта «открытого прави-
тельства», что правительство от-
крытым так и не стало. Абызов 
за все время работы сделал всего 
5% того, что нужно было сделать, 
размышлял Кудрин. Но дело не в 
министре, успокоил он Абызо-
ва, просто ведомства не хотят де-
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Ответственность за низкие темпы роста, говорит Алексей Кудрин, 
во многом несет именно госсектор с его «очень вялой политикой»

Максим Орешкин объяснил идею о новой налоговой льготе

Новая льгота по налогу 
на прибыль, за введе-
ние которой выступил 
премьер-министр Дми-
трий Медведев, должна 
способствовать «струк-
турным изменениям в на-
логообложении», заявил 
глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин. «Глав-
ная задача — структурные 
изменения налогообложе-
ния и улучшение денеж-
ного потока для компаний, 
которые инвестируют. 
Сдвиг налоговой нагрузки 
в сторону более поздних 
периодов будет стимули-

ровать большую инвести-
ционную активность и по-
зволять достигать более 
высокого экономического 
роста», — сказал Ореш-
кин, отвечая на вопрос 
РБК в ходе Красноярского 
экономического форума. 
Министр не раскрыл кон-
кретные детали предло-
жения, отметив лишь, что 
они будут «прорабаты-
ваться и обсуждаться.
О новой налоговой льготе 
Медведев рассказал в 
ходе своего отчета перед 
Госдумой 19 апреля. Речь 
идет о сокращении налога 

на прибыль с нынешних 
20 до 5%, если компания 
инвестирует в модерни-
зацию производства и 
высокотехнологичное 
оборудование. «Еще одно 
замечание: можно было 
бы подумать о том, чтобы 
часть этой льготы была 
обязательной за счет фе-
деральной части налога 
на прибыль. Это косну-
лось бы сельского хозяй-
ства и обрабатывающей 
промышленности. Но это 
пока только предложе-
ние», — подчеркнул глава 
правительства.

В прошлом году бюджет 
получил от налога на при-
быль 2,8 трлн руб., сказал 
журналистам заммини-
стра финансов Илья Тру-
нин. «У нас есть механизм, 
он называется региональ-
ные инвестиционные про-
екты, который позволяет 
снижать ставку до 10% 
налога на прибыль до тех 
пор, пока экономия на раз-
нице между 20% и 10% не 
покроет инвестиции», — 
отметил Трунин, пояснив, 
что схема по инвестльготе, 
по сути, «уже есть», ее 
«надо докрутить».

Орешкин ранее говорил, 
что рост инвестиций 
является базовой идеей 
плана правительства по 
ускорению темпов роста 
экономики до 2025 года. 
При этом глава совета 
Центра стратегических 
разработок Алексей Ку-
дрин отмечал, что инве-
стиции могут стать драй-
вером роста ВВП только в 
ближайшие несколько лет, 
а затем на первый план 
должно выйти повышение 
производительности.
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лать свою деятельность прозрач-
ной, яркий пример тому — кри-
минальная статистика.

Предсказать 
непредсказуемое

На фоне разговора о снижении 
роли государства в экономике 
эта роль только растет, нагруз-
ка на бизнес увеличивается при 
рассуждениях о ее сокращении, 
и свидетельствует это об одном — 
центр формирования экономиче-
ской политики находится не в про-
фильных ведомствах. Такой вывод 
на сессии, посвященной пред-
сказуемости условий для бизне-
са, сделал президент Ассоциации 
негосударственных пенсионных 
фондов Сергей Беляков. Мини-

стерства, по его мнению, говорят 
правильные вещи, но параллель-
но принимаются неверные реше-
ния. «Выбор между темпами эко-
номического роста и устойчиво-
стью экономического роста будет 
сделан в пользу темпов», — с сожа-
лением сказал Беляков.

Люди хотят инвестировать, но 
в России сложился «некомфорт» с 
пониманием стратегии страны и 
общества, говорил старший пар-
тнер McKinsey Ермолай Солже-
ницын. Наиболее высокий риск в 
плане непредсказуемости — за-
конодательные инициативы, ко-
торые с бизнесом либо не обсуж-
даются, либо принимаются не в 
том варианте, который устраи-
вает компании, уточнила позже 
заместитель генерального дирек-
тора IBS Татьяна Попова. Особен-
но это справедливо для цифровой 
экономики (закон о персональ-
ных данных, о новостных агрега-
торах, об агрегаторах такси, тор-
говых площадках), для предста-
вителей которой становится бо-
лее привлекательна юрисдикция 
других стран.

Есть три важных элемента для 
экономики — прозрачность, по-
нятность и предсказуемость, аб-
страктно рассуждал в ответ Ореш-
кин. «Можно сделать прозрачное 
регулирование, но оно будет на-
столько сложным, что не будет по-
нятным, и толку от этого не будет. 
Можно сделать какие-то простые 

вещи, но если полностью их за-
крыть, никто не будет понимать, 
как они работают», — отметил он.

Что не так с регионами

Оценку эффективности регио-
нальных властей нужно пересма-
тривать, рассуждал замминистра 
экономического развития Алек-
сандр Цыбульский на сессии о но-
вой региональной политике. Оце-
нивать их нужно не по освоению 
средств, а по специальным пока-
зателям эффективности. В ны-
нешней же ситуации власти субъ-
ектов превращаются в кассира из-
за многочисленных инструкций из 
федерального центра.

Размер субсидий нужно укруп-
нять, описывал региональный 
опыт врио губернатора Пермского 
края Максим Решетников, до фев-
раля возглавлявший департамент 
экономической политики и разви-
тия Москвы. Сейчас размер неко-
торых субсидий может составлять 
7 млн руб., описывал он, но трудо-
затраты на их получение и подго-
товку отчетности по ним будут пе-
ревешивать эту сумму. Проблемы 
и в самой технологии получения 
субсидий, жаловался Решетников, 
это «трудоемкая и громоздкая кон-
струкция». «Пришло время пере-
смотреть бюджетную политику и 
предоставить регионам больше 
полномочий. Это инструмент, ко-
торого не хватает для того, чтобы 

на местах эффективно вести реги-
ональную политику. Сегодня мы 
настолько зарегулированы пра-
вилами и порядками, что вынуж-
дены обещать и исполнять обяза-
тельства, которые сильно бьют по 
бюджетному карману», — заявил 
Максим Решетников.

Нельзя просто 
«взять и вставить»

Всего на форуме собрали 
70–80 «идей», сообщил по его ито-
гам вице-премьер Аркадий Двор-
кович. Из этих элементов «нужно 
собрать гармоничный план, кото-
рый будет достигать поставлен-
ных целей и иметь управленче-

ские технологии, которые позво-
ляют [их] реализовывать», сказал 
он. Два основных акцента рабо-
ты форума — прозрачность дей-
ствий государства и технологии 
внедрения изменений, лаконич-
но резюмировал Максим Ореш-
кин. Впрочем, никаких более-ме-

нее конкретных идей, в частности 
в налоговой сфере, чиновники не 
назвали. Как отметил Орешкин, 
предварительная версия плана 
уже готова и власти лишь искали 
«дополнительные» идеи. Прави-
тельство не может просто «взять 
и вставить» поступившие предло-
жения, они будут вноситься по ре-
гламенту, добавил Дворкович. 
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Министр экономического 
развития Максим Орешкин

Всего на форуме собрали 70–80 «идей», 

сообщил по его итогам вице-премьер 

Аркадий Дворкович. Из этих элементов 

«нужно собрать гармоничный план, 

который будет достигать поставленных 

целей и иметь управленческие 

технологии, которые позволяют [их] 

реализовывать», сказал он
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Демонстрация

По предварительным данным, во второй тур прошли Эммануэль Макрон 

и Марин Ле Пен

Центрист против националиста 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Во Франции прошел первый 
тур президентских выборов. По 
данным экзитполов, во второй 
тур выходят центрист Макрон 
и националист Ле Пен. Отно-
шение к России и Европе у них 
разное, объединяет их проти-
востояние нынешней полити-
ческой системе.

В воскресенье, 23 апреля, во Фран-
ции состоялся первый тур прези-
дентских выборов. Все избиратель-
ные участки были закрыты к 21:00 
по московскому времени, после 
чего начали публиковаться данные 
экзитполов. Первыми данные эк-
зитполов обнародовало бюро Elabe. 
Согласно исследованию, во второй 
тур выборов проходят центрист 
Эммануэль Макрон с 23,7% голо-
сов и праворадикал Марин Ле Пен 
с 22% поддержки. Два других фаво-
рита — Франсуа Фийон и Жан-Люк 
Меланшон — получили по 19,5% 
голосов каждый.  Экзитпол социо-
логической службы Ipsos также обе-
щает прохождение во второй тур 
Макрона (23,7%) и Ле Пен (21,7%). 

По данным МВД Франции на 
17:00 явка на выборы составляла 
69,4%. Для сравнения, на выборах 
2012 года к этому часу она дости-
гала 70,6%.

Четверо смелых

Результаты экзитполов совпада-
ют с последними предвыборными 
прогнозами, обнародованными 21 
апреля. Согласно данным, полу-
ченным тремя ведущими социо-
логическими компаниями страны 
(Elabe, Harris и Ifop), в первом туре 
наибольшее число голосов (24–25%) 
должен был набрать Макрон, во 
втором туре он должен победить 
на выборах, получив поддержку 
от 61 до 67% голосов избирателей. 
Вторым по популярности полити-
ком была Ле Пен, которая может 
претендовать на 21–23% голосов в 
первом туре, но определенно про-
играет во втором, вне зависимости 
от того, кто станет ее оппонентом 
7  мая. Однако итоговые данные 
может скорректировать высокое 
число неопределившихся избира-
телей. Проведенные опросы по-

казали, что не определились с вы-
бором от 27 до 29% французов. На 
настроение избирателей 23 апреля 
мог повлиять теракт в центре Пари-
жа, который произошел 20 апреля. 
Террористы расстреляли патруль-
ную машину на Елисейских Полях, 
один из нападавших был убит на 
месте ответным огнем, другой пе-
ребрался в Бельгию и следующим 
утром сдался местным властям. 
Ответственность за атаку взяла на 
себя запрещенная в России группи-
ровка ИГ.

Фийон и Ле Пен как кандида-
ты от правых партий незамедли-
тельно призвали усилить меры по 

борьбе с терроризмом. Ле Пен по-
требовала и депортации иностран-
цев, которые уже находятся под на-
блюдением спецслужб. Макрон же 
призвал сограждан не поддаваться 
страху, обвинив своих оппонентов 
на правом фланге в использова-
нии теракта для получения поли-
тических очков. Нападение на по-
лицейских может оказать влияние 
на мнение избирателей, но не спо-
собно радикально изменить теку-
щую расстановку сил, уверен веду-
щий научный сотрудник Института 
Европы РАН Сергей Федоров. На-
ционалист Ле Пен может претен-
довать на большинство голосов в 
первом туре, но затем уступит со-
пернику во втором из-за высокого 
(порядка 60%) антирейтинга, пояс-
нил он РБК.

Борьба с системой

Кроме социалиста Амона, всех 
основных кандидатов на пост 
президента Франции можно так 
или иначе назвать популистами, 
подчеркивает аналитик Ноттин-
гемского университета Пол Смит. 
Если Ле Пен и Меланшон являются, 
по его словам, яркими представи-
телями правого и левого популизма 
соответственно, то Макрона и Фий-
она формально причислить к попу-
листам трудно, хотя оба они также 

выступают как «внесистемные» 
кандидаты, противники текущего 
положения дел в стране.

«Я видел изнутри пустоту нашей 
политической системы, и я ее от-
вергаю», — заявил в ходе предвы-
борной кампании центрист Ма-
крон, призывая к «демократиче-
ской революции». Как и новый 
американский президент Дональд 
Трамп, он никогда не занимал вы-
борной должности. Последний его 
пост — министр экономики Фран-
ции. До этого Макрон работал в 
различных экономических ведом-
ствах, а также был инвестицион-
ным банкиром в банке Rotschild.

 В своей программе Макрон ком-
бинирует левые и правые идеи: 
гибкая пенсионная и зарплат-
ная системы, при этом поддержка 
предпринимательства и усиление 
кадрового состава полиции. По сло-
вам Смита, главная проблема Ма-
крона — размытость идей и отсут-
ствие внятной позиции по кон-
кретным вопросам. Со слов Сми-

та, один из сторонников Макрона 
заявил после очередного митин-
га, что понял лишь около 30% речи 
кандидата.

Макрон из всех кандидатов яв-
ляется наиболее убежденным сто-
ронником европейского пути раз-
вития Франции. Лидер «Нацио-
нального фронта» Ле Пен, напро-
тив, призывает к выходу страны из 
ЕС и НАТО, а консерватор Фийон — 
к пересмотру отношений с Евро-
союзом.

В экономике Ле Пен выступа-
ет за ведение протекционистской 
политики для предоставления наи-
большего благоприятствования 
французским производителям. По 
мнению Ле Пен, необходимо ввести 
трехпроцентный налог на импорт, 
средства от которого должны пойти 
на увеличение минимального раз-
мера оплаты труда, а также на еже-
месячные выплаты в размере €200 
для тех французов, чей доход со-
ставляет менее €1500 в месяц. Она 
также обещает сократить на 10% 

 В своей программе Макрон комбинирует левые 

и правые идеи: гибкая пенсионная и зарплатная 

системы, при этом поддержка предпринимательства 

и усиление кадрового состава полиции

В Ы Б О Р Ы  В О  Ф Р А Н Ц И И

Эммануэль Макрон (на фото в центре) из всех кандидатов является наиболее убежденным сторонником европейского пути развития 
Франции. Во втором туре президентских выборов, по данным первых экзитполов, с ним поборется лидер «Национального фронта» 
Марин Ле Пен, которая призывает к выходу страны из ЕС и НАТО
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Связи России и Франции

 По данным МВФ, 
Франция — третья 
экономика Европей-
ского союза (после 
ФРГ и Великобри-
тании) с ВВП свыше 
$2,8 млрд. Прези-
дент страны входит 
в престижные клубы 
мировых лидеров 
G7 и G20. Для Рос-

сии Франция являет-
ся одним из важней-
ших стратегических 
партнеров. Франция 
вместе с Германией, 
Украиной и Россией 
формирует «нор-
мандскую четверку» 
по урегулированию 
украинского кри-
зиса.

По данным ФТС 
России, за 2016 год 
российско-фран-
цузская торговля 
составила почти 
$13,3 млрд (2,8% от 
всего российского 
внешнеторгового 
оборота).
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Демонстрация

Чем могут закончиться столкновения власти и оппозиции 

в Венесуэле 

Мадуро против всех
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

В Венесуэле прошли самые 
массовые с 2014 года демон-
страции против режима. 
Однако многотысячные акции 
протеста не заставят прези-
дента Мадуро изменить курс 
и пойти на уступки, уверены 
эксперты.

«Мать всех маршей»

Продолжавшиеся в Венесуэле с 
4 апреля марши протеста на про-
шедшей неделе дошли до кульми-
нации. Антиправительственные 
демонстрации, состоявшиеся в 
среду, 19 апреля, стали самыми 
масштабными с 2014 года. В этот 
день в Каракасе и других городах 
прошли марши, получившие на-
звание «Мать всех маршей». В них 
приняли участие несколько сотен 
тысяч человек, по данным The 
Guardian. Манифестанты требо-
вали проведения справедливых 
выборов и отставки президента 
Николаса Мадуро, которого оп-
позиция обвиняет в узурпации 
власти. Стражи правопорядка 
встретили многотысячную толпу в 
Каракасе слезоточивым газом и ре-
зиновыми пулями, демонстранты 
отвечали камнями и «коктейлями 
Молотова».

Однако противодействие право-
охранителей не повлияло на планы 
оппозиции и ее сторонников. Ак-
ции продолжились. По призыву 
одного из главных лидеров оппо-
зиции Энрике Каприлеса, губерна-
тора штата Миранда, несколько ты-
сяч человек вновь вышли на улицы 
венесуэльских городов. 23 апреля 
прошел «Марш молчания» в память 
о погибших 19 апреля.

Массовые антиправитель-
ственные выступления в Венесу-
эле не прекращаются с 2014 года. 
С 2013 года страну возглавляет Ни-
колас Мадуро, занявший пост пре-
зидента после смерти Уго Чавеса. 
Очередную волну протестов вызва-
ла позиция Верховного суда. В про-
тивостоянии парламента, боль-
шинство в котором занимает оп-
позиция, и президента суд встал на 
сторону президента, наделив его в 
марте правом действовать в обход 
парламента. Оппозиция начала 
массовые акции, и суд вердикт от-

менил, последовав призыву Сове-
та безопасности страны пересмо-
треть решение. Возглавляет совет 
сам Мадуро, однако уступка с его 
стороны не повлияла на настрое-
ние протестующих.

Возмущение противников Ма-
дуро подогрело и постановление 
Верховного суда, запрещающее 
лидеру оппозиции и двукратному 
кандидату в президенты Энрике 
Каприлесу претендовать на госу-
дарственные должности в течение 
15 лет. Такое решение верховная 
инстанция приняла, признав гу-
бернатора виновным в причастно-
сти к актам вандализма и насилия 
во время антиправительственных 
митингов.  

Президент видит заговор

Власти Венесуэлы расценивают 
возобновившуюся волну протестов 
как попытку свергнуть действую-
щее правительство при поддержке 
Вашингтона. Мадуро 19 апреля об-
винил США в попытках дестабили-
зировать страну. «Несомненно, мы 
столкнулись с самым преступным 
и жестоким за последние годы на-
тиском против мира, демократии и 
Конституции Венесуэлы», — заявил 
Мадуро. По его словам, атака нуж-
на США, чтобы «спровоцировать 
империалистическое вторжение» 
и «повергнуть страну в новое раб-
ство» (цитаты по ТАСС).

США, уверяет Мадуро, выдели-
ли на организацию выступлений 
около $100 млн. В причастности 
к организации протестов прези-
дент обвинил и сотового операто-
ра Movistar, который принадлежит 
испанской компании Telefonica. 
По данным Министерства связи и 
информации Венесуэлы, во время 
антиправительственных акций в 
среду, 19 апреля, Movistar рассы-
лала каждые два часа уведомления 
с призывом присоединиться к де-
монстрантам. Мадуро заявил, что 
будет проведено расследование. 
Movistar обвинения не проком-
ментировала, сообщило 21 апре-
ля CNN.

19 апреля американский авто-
производитель General Motors, вла-
деющий заводом в городе Вален-
сия на севере страны, заявил, что 
он захвачен местными властями. 
После этого исполняющий обязан-

ности главы пресс-службы Госде-
партамента США Марк Тонер со-
общил, что Вашингтон изучает 
обстоятельства произошедшего. 
Венесуэльские активы компании 
заморожены, но завод должен про-
должать работать, заявил 21 апреля 
министр экономики Рамон Лобо. 
По данным Государственного де-
партамента США, правительство 
Венесуэлы с 1998 года экспропри-
ировало и национализировало бо-
лее 1400 частных предприятий. 
Российским предприятиям в Вене-
суэле ничего не угрожает, уверяла 
во время визита в Москву в февра-
ле министр иностранных дел Вене-
суэлы Делси Родригес.

США не станут открыто вмеши-
ваться в нынешние события, хотя 
Венесуэла может стать основной 
мишенью Трампа в Латинской 
Америке, считает эксперт по про-
блемам Латинской Америки Евге-
ний Бай. «США делают ставку не на 
интервенцию <...>, а на экономи-
ческий и дипломатический бойкот 
Каракаса», — указывает эксперт. 
США не причастны к организации 
протестов, подобные обвинения со 
стороны Мадуро и раньше звучали 
в адрес администрации экс-прези-
дента США Барака Обамы, уверена 
специалист по истории и политике 
стран Латинской Америки Татья-
на Ворожейкина. Народные вол-
нения вызваны в первую очередь 
внутренними проблемами в стра-
не, уверен эксперт.

Венесуэла находится в затяж-
ном экономическом кризисе, на-
чавшемся еще при правлении Ча-
веса. Усугубило ситуацию падение 
мировых цен на нефть. По данным 
венесуэльской консалтинговой 
компания Ecoanalitica, в 2016 году 
инфляция в стране достигла 525%. 
Инвестиционный банк Torino 
Capital в Нью-Йорке назвал циф-
ру в 453%.  Уровень безработицы в 
2017 году, по оценкам МВФ, может 
превысить 25%. В следующем году 
этот показатель может достигнуть 
28%. В 2015 году безработица была 
на уровне 7,4%.Особенно обреме-
нительными стали жесткие валют-
ные ограничения и неоднократная 
девальвация местной валюты, бо-
ливара, что ограничило импорт 
жизненно важных товаров при од-
новременном сокращении стоимо-
сти долларов в доходах компаний, 
пишет The New York Times. 

Оппозиция без лидера

В причастности к заговору Мадуро 
обвинил и председателя парламен-
та страны, оппозиционера Хулио 
Борхеса. Уверенность Мадуро в 
своих силах, несмотря на много-
летние протесты и плохую эконо-
мическую ситуацию, Евгений Бай 
объясняет тем, что его полностью 
поддерживает армейское руковод-
ство. «Военные боятся смены вла-
сти, так как сотни из них участвуют 
в наркотрафике, совершили другие 
преступления против собственных 
граждан. В случае прихода к власти 
оппозиции многие из них неиз-
бежно предстанут перед судом», — 
объясняет эксперт.

У оппозиции, по мнению экс-
перта, в настоящее время нет шан-
сов добиться досрочной отставки 
Мадуро. Однако, если общая си-
туация в стране ухудшится, Маду-
ро может уйти в отставку добро-
вольно, передав власть 42-летнему 
первому вице-президенту Тареку 
Эль-Айссами, полагает Бай. «Это 
приведет лишь к еще большему 
обострению отношений с США, так 
как там он фигурирует в списке лиц, 
ответственных за наркотрафик из 
Венесуэлы и Колумбии в США, со-
ставленном американским Мин-
фином», — рассказывает эксперт.

Исход столкновения режима и 
оппозиции пока крайне непред-
сказуем, так как обе стороны кон-
фликта заняли жесткую позицию 
и уступать не собираются, говорит 
Ворожейкина. Мадуро, с трудом вы-
игравший президентские выборы 
2013 года, не пойдет на уступки и не 
согласится на проведение досроч-
ных выборов, как требует оппози-
ция (плановые выборы должны со-
стояться в 2018 году). Но даже если 
будет реализован сценарий до-
срочных выборов, у оппозиции нет 
сильного кандидата: Каприлесу на 
15 лет запретили баллотироваться, 
а второй популярный оппозицион-
ный лидер — Леопольдо Лопес, воз-
главивший антиправительствен-
ные протесты 2014 года, — находит-
ся в тюрьме, говорит Ворожейкина.

Перспективы российских ком-
паний, ведущих бизнес в Венесуэ-
ле, будут зависеть от развития со-
бытий — при сохранении у власти 
Мадуро им ничего не угрожает, го-
ворит Евгений Бай. Однако в слу-
чае прихода к власти оппозиции 
в первую очередь пострадает «Ро-
снефть», которая вложила милли-
арды долларов в освоение нефтя-
ного шельфа в бассейне Ориноко. 
Находящаяся в руках оппозиции 
Национальная ассамблея уже рас-
критиковала контракт «Роснеф-
ти» на $500 млн с государственной 
компанией Petroleos de Venezuela 
(PDVSA) и предупредила, что в бу-
дущем такие сделки, заключенные 
без согласования с парламентом, 
не будут легальными, напоминает 
эксперт. Конечно, силовые методы 
против «Роснефти» приниматься 
вряд ли будут, но она будет постав-
лена в другие, более конкурентные 
условия, так как в Венесуэлу неиз-
бежно вернутся крупные амери-
канские нефтяные компании, не-
когда изгнанные Уго Чавесом. 

Д Е М О Н С Т Р А Ц И Я

Жертвы протеста

19 апреля в ходе 
столкновений меж-
ду сторонниками 
Мадуро, которых 
президент призвал 
выйти на контрде-
монстрации в Кара-
касе, и его против-
никами погибли три 
человека — два сту-
дента и боец Наци-
ональной гвардии, 
в результате число 

погибших в апрель-
ских протестах 
выросло до восьми. 
Еще 223 человека 
пострадали, сооб-
щила пресс-секре-
тарь оппозицион-
ного объединения 
«Круглый стол 
демократического 
единства» Мариаль-
берт Барриос. По 
ее словам, за два 

дня, 19 и 20 апреля, 
полиция задержала 
585 человек. Пра-
возащитная группа 
Penal Forum также 
сообщила о более 
чем 500 задер-
жанных в связи с 
протестами в среду, 
334 человека оста-
ются под стражей.

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро 19 апреля обвинил США 
в попытках дестабилизировать 
страну
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налог на прибыль для большей ча-
сти населения и снизить пенсион-
ный возраст с 62 до 60 лет.

Фийон — сторонник снижения 
налоговой нагрузки, выступает за 
отмену введенного президентом 
Франсуа Олландом налога на со-
стояние для богатых французов и 
снижение налога на прибыль пред-
приятий до общеевропейских 22% 
(во Франции он сейчас может до-
стигать 38%). Фийон также намерен 
сократить 500 тыс. служащих в гос-
секторе и уменьшить бюджетные 
траты на €110 млрд, обещает увели-
чить рабочую неделю с нынешних 
35 до 39 часов, на 2% увеличить НДС 
(сейчас 20%) и повысить пенсион-
ный возраст до 65 лет.

Российский интерес

На протяжении предвыборной 
кампании представители штаба 
Макрона заявляли о вмешатель-
стве российских информканалов в 
кампанию в интересах Марин Ле 
Пен и Франсуа Фийона. Российские 
власти вмешательство отрицали. 
Однако пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков не отрицал, 
что президента России Владимира 
Путина и Франсуа Фийона связы-
вают добрые отношения, сложив-
шиеся еще в бытность последнего 
премьером. Марин Ле Пен не была 
знакома с Путиным до мартовско-
го визита в Москву, в ходе которого 
она была принята в Кремле пре-
зидентом. Своим визитом Ле Пен 
хотела показать, что у нее есть за-
ступники среди ведущих мировых 
лидеров, тогда как Кремль действо-
вал эмоционально, реагируя на 
падение рейтингов другого «про-
российского» кандидата Фийона, 
говорил РБК политолог, президент 
Центра политических технологий 
Игорь Бунин.

Как отмечает издание Quartz, 
из четырех ведущих кандидатов 
трое — Ле Пен, Фийон и Мелан-
шон — являются «неприкрытыми 
пропутинскими популистами». 
Каждый из них в ходе кампании 
неоднократно указывал на необ-
ходимость улучшать отношения 
с Россией вплоть до снятия санк-
ций. По опросам вместе эти кан-
дидаты отражают настроения двух 
третей французского электората. 
В противовес им Макрон, по выра-
жению Quartz, является «энтузиа-
стом сильного ЕС и суровым кри-
тиком Путина». В январе 2016 года, 
еще в бытность министром эконо-
мики, Макрон пояснил в интервью 
РБК, что вопрос сохранения санк-
ций должен оставаться привязан-
ным к выполнению минских согла-
шений, однако подчеркнул, что и 
правительство Франции, и фран-
цузский бизнес заинтересованы в 
максимально возможном разви-
тии связей с Россией и «быстром 
и гармоничном» выходе из кризи-
са. Однако впоследствии отноше-
ние Макрона к Москве стало более 
прохладным: в ходе предвыбор-
ной кампании его сторонники не-
однократно обвиняли Кремль в ха-
керских атаках на избирательный 
штаб и масштабной информаци-
онной кампании по его очерне-
нию. В середине апреля, за неделю 
до выборов, Макрон вновь заявил, 
что готов к политическому диалогу 
с Россией по многим вопросам, но 
лишь при условии, что Кремль бу-
дет исполнять взятые на себя обя-
зательства. 
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Как собирался заработать подозреваемый в атаке на «Боруссию»

Бомба мимо опциона
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ЮЛИЯ САПРОНОВА

Подозреваемый в организа-
ции взрыва возле автобуса 
немецкой футбольной коман-
ды «Боруссия» хотел зарабо-
тать на падении акций клуба, 
сообщила прокуратура Герма-
нии. Его торговая «стратегия» 
была убыточной, выяснилось 
из котировок, проанализиро-
ванных РБК.

Несостоятельная 
«стратегия»

28-летний российский немец 
Сергей В., которого в пятницу за-
держали на юге Германии по по-
дозрению в организации взрыва 
возле автобуса футбольной коман-
ды «Боруссия» (Дортмунд), ставил 
на то, что акции футбольного клуба 
обрушатся после атаки, и планиро-
вал заработать на этом с помощью 
опционов, сообщила в  пятницу 
Федеральная прокуратура Герма-
нии. «Стратегия» злоумышленника 
могла сработать, если бы котировки 
«Боруссии» упали хотя бы на 11%, 
но они опускались только на 4,5%, 
видно из биржевых данных.

По  сообщению прокурату-
ры, подозреваемый в день атаки, 
11 апреля, купил 15 тыс. пут-опци-
онов на акции Borussia Dortmund 
GmbH — единственного в Герма-
нии футбольного клуба, чьи бу-
маги торгуются на бирже. Пут-оп-
ционы дают их  владельцу право 
продать акции по зафиксирован-
ной цене в течение определенно-
го времени — они могут принести 
прибыль, если рыночная цена ак-
ций снизится.

11 апреля кто-то действитель-
но приобрел 15 тыс. пут-опционов, 
выпущенных франкфуртским бан-
ком DZ Bank, на акции «Боруссии», 
показывают данные терминала 
Bloomberg. Сделка была соверше-
на в 11:16 по времени Франкфурта 

(взрыв возле автобуса футбольной 
команды произошел около семи ве-
чера). Опционы были приобретены 
по €0,18 за штуку (каждый соответ-
ствует одной акции), то есть игрок 
потратил €2700.

Цена исполнения этих опци-
онов («страйк») — €5,20. Это зна-
чит, что  с  учетом стоимости са-
мого опциона котировки «Борус-
сии» должны были опуститься 
до €5,02 за акцию, чтобы обеспе-
чить хотя бы безубыточность став-
ки. Речь идет об «американском» 
опционе, который может быть ис-
полнен в любое время до его исте-
чения — 16 июня 2017 года. Но ак-
ции Borussia Dortmund по итогам 
торгов 11 апреля (атака была со-
вершена вскоре после закрытия 
торгов) стоили €5,61, на следующий 
день опустились до €5,50 и достига-
ли минимума 20 апреля на уровне 
€5,36 — при таких котировках игрок 
потерял бы сумму, изначально по-
траченную на покупку опционов.

Убыток в €2700

Подозреваемый взял потреби-
тельский кредит для покупки оп-
ционов, сообщила прокуратура, 
то есть к его убытку в €2700 нужно 
еще прибавить стоимость обслу-
живания кредита.

Однако злоумышленник мог бы 
получить прибыль в разы больше 
своих вложений, если бы котиров-
ки «Боруссии» по-настоящему об-
рушились. Такое могло произойти, 
если бы кто-то из футболистов се-
рьезно пострадал или погиб, ука-
зала немецкая прокуратура. На-
пример, при  падении котировок 
на 29%, до €4 (на таком уровне ак-

ции Borussia Dortmund торговались 
год назад), прибыль составила бы 
более €15 тыс.

Представительница прокура-
туры уточнила на  пресс-конфе-
ренции, что подозреваемый инве-
стировал в общей сложности в три 
производных инструмента, связан-
ных с акциями «Боруссии». Он за-
нял деньги 3 апреля, вложил в оп-
ционы €79 тыс. и мог рассчитывать 
на прибыль свыше €1 млн, если бы 
котировки футбольного клуба обва-
лились, как он ожидал, сообщил ми-
нистр внутренних дел земли Север-
ный Рейн — Вестфалия Ральф Ягер, 
передает The Wall Street Journal. 
Детали сделок по состоянию на ве-
чер пятницы, 21 апреля, проясне-
ны не  были. Данные терминала 
Bloomberg показывают, что поми-
мо 15 тыс. пут-опционов со страй-
ком €5,20, купленных утром 
11 апреля, тогда же днем была сдел-
ка на 15 тыс. аналогичных опцио-
нов на акции «Боруссии» со страй-
ком €4,80 и сделка на 15 тыс. опци-
онов с таким же страйком 5 апреля.

Судя по всему речь идет о вне-
биржевых опционах, в случае с эти-
ми инструментами нет понятия 
кредитного плеча  — есть гаран-
тийное обеспечение, говорит на-
чальник отдела анализа финансо-
вых рынков в «КИТ Финанс Брокер» 
Василий Копосов. Теоретически 
Сергей В. мог заработать, и не до-
жидаясь исполнения опциона, 
на росте цены самого опционного 
контракта. По данным терминала 
Bloomberg, цена контракта росла 
до €0,26 на следующий день после 
теракта по сравнению с €0,18, за ко-
торые подозреваемый мог приоб-
рести опционы 11 апреля. «Не уда-

лось так поступить (перепродать 
опцион. — РБК) по всей видимости 
из-за того, что контракт внебирже-
вой — не получилось найти контр-
агента по сделке», — предполагает 
Копосов.

Что известно 
о предполагаемом 
террористе

Сергею В. 28 лет. По информации 
Генпрокуратуры, у него немецкое 
и российское гражданство. Послед-

ние годы он постоянно проживал 
в Тюбингене.

По  данным следствия, подо-
зреваемый забронировал номер 
в отеле еще в марте на две даты 
с 9 по 13 апреля и с 16 по 20 апре-
ля, так как тогда точно не было из-
вестно, какую из  игр «Боруссия» 
проведет в Дортмунде. Номер был 
подобран с таким расчетом, чтобы 
из его окон предполагаемый тер-
рорист мог наблюдать за местом 
происшествия. В отель он заселил-
ся 9 апреля, за два дня до теракта. 

В З Р Ы В

Что такое 
пут-опцион

Пут-опцион (put option) — 
cтандартный биржевой 
контракт, в соответствии 
с которым его покупа-
тель приобретает право 
(но не обязательство) про-
дать актив по заранее ого-
воренной цене к оговорен-
ному сроку. Если рыночная 
цена будет ниже заранее 
установленной, то владелец 
опциона сможет воспользо-
ваться своим правом про-
дать по более высокой цене. 
Таким образом, заключение 
опционной сделки дает 
возможность держателю 
опциона получать прибыль 
в ситуации падения рыноч-
ной цены.

Атаки на финансы

После терактов в 
Нью-Йорке 11 сен-
тября 2001 года ак-
ции авиакомпаний 
American Airlines 
и United Airlines, 
чьи самолеты были 
угнаны террориста-
ми, за один торго-
вый день рухнули 
на 39–42%. После 
этого трейдеры 
обратили внимание 
на высокие объемы 
торговли пут-оп-
ционами на акции 
их материнских 
корпораций AMR и 
UAL за дни перед 
терактами — финан-
совые регуляторы и 
спецслужбы изуча-
ли эти подозрения, 

но не пришли к вы-
воду, что кто-то мог 
заранее знать об 
атаках и заработать 
на этом.
Самый известный 
скандал с манипу-
лированием опци-
онами в Германии 
случился в 2008 
году, когда произво-
дитель спорткаров 
Porsche неожидан-
но объявил, что не-
заметно скупил на 
рынке опционы, да-
ющие право почти 
на 75% акций кон-
церна Volkswagen 
(еще около 20% 
принадлежали 
региональным не-
мецким властям). 

Перед этим не-
сколько хедж-фон-
дов открыли 
массированные ко-
роткие позиции по 
акциям Volkswagen, 
рассчитывая на 
падение их цены. 
Узнав, что свобод-
ных акций на рынке 
почти не осталось, 
хедж-фонды при-
нялись в панике 
закрывать убыточ-
ные позиции, цена 
акций VW взлетела 
в несколько раз, 
и Volkswagen на 
время стал самой 
дорогой компанией 
в ми ре.
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«Стратегия» злоумышленника могла сработать, если бы котировки «Боруссии» упали хотя бы на 11%, но они опускались только на 4,5%. 
На фото: полицейские у входа на стадион в Дортмунде перед матчем местной «Боруссии» с «Айнтрахтом» 15 апреля 2017 года
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Как отразится на россиянах изменение процедуры выдачи разрешений на работу в США 

Ставка на визу больше не сыграет
ПАВЕЛ КОШКИН

Решение Дональда Трампа 
изменить систему выдачи 
иностранцам рабочих виз 
H-1B, которые сейчас ра-
зыгрываются по принципу 
лотереи, повысит, по мнению 
экспертов, шанс российских 
специалистов устроиться 
в технологические компа-
нии США.

Указ Трампа

18 апреля президент США До-
нальд Трамп подписал указ «По-
купай американское, нанимай 
американцев», который изменит 
процедуру найма иностранных 
специалистов в  американские 
технологические компании, такие 
как Google, Facebook, Apple, IBM, 
Intel и другие. Указ — часть кам-
пании «Америка впереди всех», 
цель которой — создать благопри-
ятные условия  для трудоустрой-
ства граждан США и  получения 
американскими производителя-
ми федеральных контрактов.

По словам Трампа, указ решит 
проблему «кражи американского 
благосостояния», вызванную на-
плывом рабочей силы из других 
стран. Закон повлияет на проце-
дуру полу чения виз H-1B. Еже-
годно 85 тыс. виз распределяют-
ся на лотерейной основе. Как от-
мечало в  своем комментарии 
по  этому поводу Reuters, ком-
пании заявляют, что  использу-
ют визы H-1B для найма лучших 
специалистов, однако на  прак-
тике многие визы оказываются 
выданы профессионалам низ-
кой квалификации, претендую-
щим на низкий уровень оплаты. 
Представители Белого дома рас-
сказали, что  восемь из  десяти 

специалистов, въехавших в США 
по этим визам, на практике по-
лучают меньше средней зарпла-
ты в их отраслях.

Указом Трамп поручил амери-
канским ведомствам — министер-
ствам труда, юстиции, националь-
ной безопасности и Госдепарта-
менту — пересмотреть случайный 
метод выдачи виз.

Шанс для россиян

Всего с  визами H-1B в  США ра-
ботают от  650 тыс. до  900 тыс. 
человек, пишет The New York 
Times, 80% которых — выходцы 
из  Индии и  Китая. Число рос-
сиян, получавших визу данного 
типа, с кажд ым годом снижается. 
В  1997 году, по  данным Госде-
партамента, россияне получи-
ли 1357 из 80 547 выданных виз 
(2% от общего числа). В 2016 году 
Госдеп выдал в  два с  лишним 
раза больше виз H-1B  — около 
180 тыс., причем россияне полу-
чили 672 (0,4% от общего числа), 
граждане Индии — 126 692 (70%), 
Китая — 21 657 (12%).

Если принцип лотереи при вы-
даче H-  1B будет изменен, то ини-
циатива Трампа уменьшит ко-
личество рабочих иммигран-
тов из Индии, Китая и увеличит 
шансы россиян и  граждан дру-
гих стран получить место в вы-
сокотехнологических компани-
ях Кремниевой долины, выразил 
уверенность в  разговоре с  РБК 
Кендрик Уайт, американский 
предприниматель, основатель 
и глава фонда Marchmont Capital 
Partners. То, что визы H-1B выда-
ются по случайному методу и вы-
ходцев из Индии и Китая больше 
всего в мире, естественно, повы-
шает их шансы выиграть лотерею 
в  силу исключительно количе-

ственных показателей, добавляет 
американский предприниматель.

«С одной стороны, процесс ло-
тереи считается самым верным 
и честным, так как никого не об-
деляет — на то она и лотерея», — 
сказала РБК российская выпуск-
ница Стэнфорда Дарья Гонcалес, 
вице-президент GVA Capital, вен-
чурного фонда в Кремниевой до-
лине. «С другой стороны, люди, 
которые приехали в США из раз-
ных стран и получили здесь выс-
шее образование, хотели бы, что-
бы визы H-1B выдавали им по за-
слугам, а не случайным методом. 
Россияне извлекут выгоду, если 
идея указа Трампа будет пра-
вильно реализована. Это касается 
прежде всего высококвалифици-
рованных россиян с докторскими 
и магистерскими степенями», — 
говорит Гонсалес.

«Любую возможность убрать 
лотерею из процесса можно толь-
ко приветствовать», — сказал РБК 
один из российских соискателей 
визы H-1B.

Удар по США

В  целом отношение к  закону 
Трампа в  США неоднозначное. 
«Этот [указ] ничего не решает», — 
заявил сенатор от  Нью-Йорка, 
член Демократической партии 
Чарльз Шумер в интервью газете 
The New York Times.  Конгрессмен 
от штата Калифорния, демократ 
Зои Лофгрен отмечает, что про-
блема иностранных специалистов 
в Кремниевой долине актуальна, 
однако она сомневается, что указ 
Трампа сможет достигнуть заяв-
ленных результатов. «Половина 
стартапов в Кремниевой долине 
были созданы высококвалифи-
цированными кадрами из других 
стран, — цитирует ее газета The 

New York Times. — Я  не  думаю, 
что президент и его команда до-
статочно понимают это факт». 

Руководители технологиче-
ских компаний в  Силиконовой 
долине интерпретируют иници-
ативу Трампа как стремление от-
дать приоритет высококвалифи-
цированным кадрам. Это может 
повысить конкуренцию на  вну-
треннем рынке и  скорее будет 
благом для американской эконо-
мики. Однако в проигрыше могут 
оказаться небольшие стартапы, 
которые не смогут платить высо-
кие зарплаты более профессио-
нальным сотрудникам, пишет The 
New York Times, ссылаясь на осно-
вателей небольших технологиче-
ских компаний.

«Нападки на программу H-1B 
отражают протекционистскую 
риторику администрации Трам-
па, но она ошибочна», — заявил 
РБК выпускник Стэнфорда, сту-

дент Уортонской школы бизне-
са Университета Пенсильвании 
Кеннет Мартинез. «В технологи-
ческой индустрии обладатели виз 
H-1B восполняют дефицит амери-
канских кадров с необходимыми 
компетенциями,  — рассуждает 
Мартинез. — Если вы сократите 
поток иностранцев в США, аме-
риканцы вряд  ли смогут заме-
нить их».

«Последствия данного шага, 
затрудняющего прием на  рабо-
ту квалифицированных специа-
листов из-за рубежа, могут ока-
заться весьма болезненными 
как для американской экономики 
и системы высшего образования, 
так и для механизмов американ-
ской мягкой силы, ослабляя пози-
ции США на исключительно кон-
курентном мировом рынке рабо-
чей силы», — отмечает профессор 
Университет штата Теннесси Ан-
дрей Коробков. 

К А Д Р Ы

Как получить визу H-1B

 Виза H-1B дает пра-
во американским 
компаниям нанять 
иностранного граж-
данина на опреде-
ленный срок. Для 
этого предпринима-
тели должны подать 
заявку на въезд 
соискателя визы. 
Программа H-1B 
позволяет профес-
сионалам из других 
стран работать 
в американских 
технологических 

компаниях, научной 
сфере и системе 
здравоохранения. 
Однако кандидаты 
на визу должны 
иметь опыт работы 
по специальности. 
Первую визу можно 
получить на срок 
до трех лет, после 
чего ее обычно 
продлевают сна-
чала на два года, а 
потом — еще на год. 
Максимальный воз-
можный срок дей-

ствия визы — шесть 
лет. Тот, кто желает 
остаться в США на 
больший период, 
должен просить 
разрешение на 
постоянное м есто 
жительства (Green 
Card).
Поскольку заявле-
ний всегда больше, 
чем выдаваемых 
виз, получивших 
определяют при по-
мощи лотереи.

Программа: Екатерина Бороздина — 
eborozdina@rbc.ru, +7 (915) 287 2953 
Участие: Инна Галлер — 
igaller@rbc.ru, +7 (495) 363 0314

* Таймаут руфтоп бар. 2017 год. Реклама. 18+

18 мая
TIMEOUT ROOFTOP BAR*

Практические подходы 
к оптимизации 
бизнес-процессов



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8      Н О В О С Т И       Конфликт. Рекреация.

Мнение о реновации

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Президиум ВАК рекомендовал 
передать диссертацию Вла-
димира Мединского в Бел-
городский государственный 
университет. Это будет уже 
третий вуз, который рассмо-
трит работу министра.

Диссертацию министра культуры 
Владимира Мединского предло-
жили передать для рассмотрения 
в диссертационный совет Белго-
родского государственного на-
ционального исследовательско-
го университета, рассказал РБК 
источник в президиуме Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК) 
и  подтвердил член президиума 
Михаил Гельфанд. Такую рекомен-
дацию президиуму дали эксперты 
ВАК в пятницу, 21 апреля. Прези-
диум это предложение поддержал, 
отметили собеседники РБК. Его 
заключение носит рекомендатель-
ный характер, окончательное ре-
шение принимает Минобрнауки.

Диссертационный совет Бел-
городского университета станет 
третьим, куда передается работа 
министра.  Диссовет — первая ин-
станция при принятии решения 
о  лишении степени. После него 
материалы направляются в про-
фильный экспертный совет ВАК, 
а потом в президиум ВАК. По ито-
гам обсуждения экспертов свое за-
ключение выносит Минобрнауки.

До  БелГУ докторская диссер-
тация Мединского «Проблемы 

объективности в освещении рос-
сийской истории второй полови-
ны XV–XVII веков» направлялась 
в  Уральский федеральный уни-
верситет в Екатеринбурге и МГУ 
им. М.  В.  Ломоносова. В  Екате-
ринбург министр не  смог прие-

хать из-за напряженного графи-
ка. Совет МГУ 7 февраля 2017 года  
не стал рассматривать работу Ме-
динского: декан историческо-
го факультета Иван Тучков сооб-
щил, что  плагиата в  работе нет. 
Материалы не  были рассмотре-

ны по существу, поскольку совету 
их не предоставили, говорил тогда 
член диссовета Сергей Мироненко.

После МГУ работа министра 
должна была поступить в  ка-
кой-либо институт РАН, полагает 
активист сообщества «Диссернет», 

соавтор заявления о лишении Ме-
динского ученой степени, филолог 
Иван Бабицкий.  «Но я не удивлен 
таким выбором. Среди институтов 
РАН и ведущих университетов Рос-
сии явно не получится найти та-
кой, где согласились бы признать 
творение Мединского диссертаци-
ей, а отказ от рассмотрения по сце-
нарию МГУ вряд ли удастся орга-
низовать во второй раз, тем более 
после того, что случилось в резуль-
тате с тем советом», — заметил он 
в разговоре с РБК.

О  том, что  диссертацию Ме-
динского в третий раз передадут 
в диссертационный совет, расска-
зал 19 апреля председатель экс-
пертного совета ВАК по истории 
Павел Уваров. После возвращения 
материалов из МГУ юристы ВАК 
и Минобрнауки долго не могли ре-
шить, как поступить с работой Ме-
динского, отметил Уваров. «Види-
мо, материалов, которые прислал 
диссовет при  МГУ, недостаточ-
но», — подчеркнул он.

  Заявление о лишении министра 
ученой степени в апреле 2016 года 
кроме Бабицкого подали в ВАК два 
доктора исторических наук — Вя-
чеслав Козляков и Константин Еру-
салимский. По  их  мнению, дис-
сертация Мединского «пестрит 
грубейшими ошибками», автор 
использует «своеобразный мето-
дологический подход», не имею-
щий отношения к науке, а выводы 
«по стилю приближаются к пропа-
гандистскому памфлету», отмети-
ли ученые. 

К О Н Ф Л И К Т

Власти предсказали рост популярности дачного отдыха у москвичей

Горожане предпочитают деревни
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Москвичи стали чаще прово-
дить лето на даче, свидетель-
ствуют данные о передви-
жении сотовых абонентов. 
В прошлом году число таких 
дачников выросло на треть. 
В отпускной сезон 2017 года 
тенденция сохранится.

Московские власти прогнозируют 
дальнейший рост популярности 
дачного отдыха у жителей столи-
цы в  2017 году. В  прошлом году 
число москвичей, которые прове-
ли отпускной сезон на загородных 
участках, выросло на треть. Такие 
данные представил РБК департа-
мент информационных техноло-
гий столицы, проанализировав 
передвижение сотовых абонентов.

«Анализ прошлогодней ситуа-
ции достаточно точно позволяет 
смоделировать то, что будет в этом 
году. Основные тренды сохранят-
ся», — отметили РБК в департамен-
те информационных технологий.

Общее число дачников в 2016 
го ду составило 1,26 млн человек, 
в  2015 году  — 970 тыс. человек. 

Таким образом, в прошлом году 
число москвичей, которые в лет-
ний сезон жили на даче, вырос-
ло на 33%. В июле прошлого года 
на дачах проживали 240 тыс. чело-
век, за год до этого — 180 тыс. че-
ловек. В городском округе Домо-
дедово в июле 2016 года на дачных 
участках проживало наибольшее 
число отдыхающих по сравнению 
с другими районами — 8,7 тыс. че-
ловек. Наибольшая плотность по-
стоянно проживающих «на гряд-
ках» в  Подмосковье была за-
фиксирована в  поселке Заречье 
(99 человек на 1 кв. км), а в Новой 
Москве — в поселке Мосрентген 
(60 человек на 1 кв. км).

Большинство москвичей, кото-
рые провели летний сезон на даче, 
живут в Южном административ-
ном округе. Самый высокий про-
цент таких людей среди жителей 
округа — в ВАО. Наибольший при-
рост числа людей, которые летом 
2016 года предпочли дачный от-
дых, оказался в Западном и Цен-
тральном административных 
округах Москвы (45 и 44%).

Помимо тех, кто постоянно жил 
летом на даче, часть москвичей вы-

езжали туда по выходным и празд-
никам. В июле 2016 года их было 
786 тыс. человек (на 0,5% меньше, 
чем в июле 2015 года). На дачных 
участках одновременно находи-
лись до  253 тыс. человек. Самая 
высокая плотность горожан, одно-
временно приехавших на участки, 
зарегистрирована в Мосрентгене. 
Там единовременно (за получасо-
вой интервал) было зафиксирова-
но 203 человека на 1 кв. м. Боль-
шинство столичных жителей, вы-
езжавших в 2016 году на дачи, про-
вели там от 200 до 400 часов.

Москвичи стали чаще прово-
дить отпуска на дачах из-за эко-
номического кризиса и сокраще-
ния доходов, говорят опрошен-
ные РБК эксперты. Кроме того, 
в  прошлом году были закрыты 
самые популярные и бюджетные 
направления — Турция и Египет, 
альтернативы им по  соотноше-
нию цены и  качества не  было. 
«Высокий курс евро не позволил 
выбрать альтернативные пред-
ложения вроде Греции или  Ки-
пра», — пояснил РБК член прав-
ления Российского союза турин-
дустрии Георгий Мохов.

В Европу также необходимо по-
лучать визу, чего туристы не любят, 
добавил исполнительный дирек-
тор Клуба защиты прав туристов 
Федор Коробков. «В Крым само-
леты были перегружены, поездом 
добраться нельзя, на машине го-
товы ехать в отпуск не все. Кроме 
того, качество отдыха на россий-
ских курортах оставляет желать 
лучшего», — сказал Коробков.

В  этом году ситуация может 
сохраниться. «Дополнительных 
скачков, скорее всего, не будет. Те, 
кто  выбрал дачный вариант от-
дыха, не будут менять предпочте-
ния», — сказал Мохов. Он добавил, 
что до новых сообщений о запре-
те чартерных рейсов в Турцию все 
туроператоры отмечали высокую 
долю предварительного брониро-
вания в этом направлении. 

Р Е К Р Е А Ц И Я

Как считают дачников

У департамента 
информационных 
технологий есть 
контракт на сбор 
и агрегацию обе-
зличенных данных 
о передвижении 
сотовых абонентов, 
сообщил РБК совет-
ник главы департа-
мента по стратеги-
ческим проектам 

и инновациям Ан-
дрей Белозеров. Мо-
сква и Подмосковье 
поделены на квадра-
ты площадью 300–
500 кв. м. Оператор 
сообщает, сколько 
его абонентов 
находилось в том 
или ином квадрате 
в определенный 
промежуток време-

ни, что показывает, 
как передвигались 
люди по столице 
и области. «Номера 
телефонов и личные 
данные абонентов 
не передаются, 
и идентифицировать 
пользователя по это-
му массиву нель-
зя», — утверждает 
Белозеров.

До БелГУ докторская диссертация Мединского «Проблемы объективности в освещении российской 
истории второй половины XV–XVII веков» направлялась в Уральский федеральный университет 
в Екатеринбурге и МГУ им. М. В. Ломоносова

Диссертацию Владимира Мединского предложили отправить в Белгородский университет

Министра проверят на степень
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Мнение о реновации

Чем плох 
«закон о сносе 
пятиэтажек»

В результате принятия закона 
и без того мало чем ограни-
ченный Стройкомплекс Мо-
сквы получит полную власть 
над землей в городе.

20 апреля Государственная дума 
одобрила в первом чтении пакет 
поправок в федеральное законо-
дательство о  статусе Москвы — 
так называемый законопроект 
о реновации. Опыт законотвор-
ческой деятельности Госдумы те-
кущего созыва не оставляет ни-
каких сомнений в том, что зако-
нопроект успешно будет принят. 
С этим опытом знаком и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, который, 
не дожидаясь принятия законо-
проекта, попросил у  Мосгорду-
мы 100 млрд руб. на реализацию 
программы реновации. Поэтому 
уже сейчас можно говорить о том, 
что ждет москвичей в ближайшем 
будущем.

Обещания и реальность

Ключевые новеллы законопро-
екта о реновации подразумевают 
следующее: во-первых, вводится 
понятие «зона реновации», гра-
ницы которой назначает испол-
нительная власть. Все объекты ка-
питального строительства в зоне 
реновации подлежат сносу.

Во-вторых, в  случае если 
там располагаются жилые дома, 
то  собственнику квартиры ис-
полнительная власть предлагает 
один-единственный вариант пе-
реезда. Если собственник не пере-
езжает в предложенную квартиру 
добровольно в течение 60 дней, 
его выселяют решением суда. 
Собственнику предлагается в ка-
честве компенсации не равноцен-
ная, то есть имеющая ту же самую 
стоимость, квартира, как того тре-
бует Конституция, а «равнознач-
ная», то есть обладающая таким же 
метражом жилой площади.

В-третьих, законопроект под-
разумевает, что в зонах ренова-

ции отменяется действие всех 
градостроительных и земельных 
регламентов, отменяются стро-
ительные нормы и правила. За-
стройщик, входящий в зону ре-
новации, не имеет никаких зако-
нодательных ограничений своей 
деятельности.

В-четвертых, создается не-
кий Фонд содействия реновации, 
в уставную деятельность которого 
входят покупка и продажа недви-
жимости, а также осуществление 
строительной деятельности. Юри-
дически фонд субсидиарен пра-
вительству Москвы. По сути, соз-
дается государственный девело-
пер и риелтор.

Помимо этих новелл текст за-
конопроекта содержит огромное 
количество декларативных поло-
жений, как, например, положение 
о праве собственника на получе-
ние квартиры с сохранением рай-
она или округа проживания. Дан-
ное положение удобно для попу-
листской поддержки законопро-
екта, однако не  имеет никакой 
силы в  виду заложенной в  за-
конопроект процедуры насиль-
ственного переселения. Или, на-
пример, в законопроекте говорит-
ся о том, что он направлен на ре-
шение проблемы жилого фонда 
индустриального строительства 
1960–1970-х годов постройки 
и аналогичного ему. Это положе-
ние позволяет властям говорить 
о  «программе сноса хрущевок», 
однако в  логике законопроекта 
это беспочвенные рассуждения: 
объектом регулирования явля-
ются территории, те самые зоны 
реновации, а  не  здания. Кроме 
того, если следовать этому поло-
жению, то под снос можно отпра-
вить большинство построек в Мо-
скве начиная с 1960-х годов, по-
скольку строительные технологии 
в России с тех пор не так сильно 
изменились. Разумеется, сносить 
всю Москву никто не  собирает-
ся, а значит, верна версия о том, 
что эти положения внесены в за-

конопроект ради политических 
спекуляций.

Еще одним положением спе-
кулятивного характера являет-
ся утверждение, что законопро-
ект направлен на снос «ветхого» 
и «морально устаревшего жилья». 
Законопроектом не даются опре-
деления того, что такое «ветхое» 
и тем более что такое «морально 
устаревшее» жилье. Российское 
право таких категорий не знает. 
Есть категория «аварийное жи-
лье», есть процедура признания 
дома аварийным и его последу-
ющего сноса и  расселения. Все 
необходимые законы и  регла-
менты для работы с аварийным 
жильем у нас уже есть. К тому же 
вопреки разговорам о хрущевках 
как о «временном» жилье боль-
шинство из них строилось с рас-
четным сроком эксплуатации 
в диапазоне 75–120 лет. Многие 
еще  и  половины срока не  про-
стояли.

Строительный монстр

К чему приведет принятие зако-
нопроекта? И без того не слиш-
ком ограниченный законода-
тельством Стройкомплекс Мо-
сквы получит полную власть 
над землей в городе. Фактически 
любой приглянувшийся Строй-
комплексу участок земли можно 
будет бесконтрольно застроить. 
Возможно, на  каких-то  пригля-
нувшихся участках земли и ока-
жутся «хрущевки», может быть 
даже не в очень хорошем состо-
янии, и жильцы даже рады будут 
переехать. Но это будет не более 
чем  побочный эффект. Прямой 
эффект  же — это демонтаж ин-
ститута частной собственности 
в  городе, а  значит, обрушение 
так и  не  до  конца установив-
шихся капиталистических от-
ношений, ставящих ценность 
частной собственности во главу 
угла. Это можно было бы счесть 
своеобразным подарком к  сто-

летию Октябрьской революции, 
если бы не одно «но» — подобного 
рода путь ведет не к социализму, 
но к архаизации общественных 
отношений, то есть скорее к фе-
одализму.

Первым шагом к феодализму 
были Правила землепользования 
и застройки (ПЗЗ) Москвы, также 
принятые в этом году. Ключевые 
пункты правил были следующие. 
Во-первых, все уже выданные 
на момент разработки правил гра-
достроительные планы земель-
ных участков (ГПЗУ) возводились 
в статус закона. Это, по сути дела, 
снимало все градостроительные 
конфликты в Москве. Вне зави-
симости от статуса ГПЗУ — отме-
нен ли он решением суда, откло-
нили ли его жители на публичных 
слушаниях, выходят ли они на ми-
тинги против точечной застрой-
ки — отныне отношения девело-
пера и городской администрации 
приобретают статус закона.

Во-вторых, ПЗЗ подразумевают 
возможность изменения или от-
мены охранного статуса без про-
ведения публичных слушаний. 
Если девелопер хочет строить 
жилой комплекс в  природоох-
ранной зоне, то  вопрос решает 
без учета мнения и интересов жи-
телей. В-третьих, в кварталах, где 
не  было проведено межевания, 
закрепляется межевание «по от-
мостке», то  есть впритык к  жи-
лым домам. ПЗЗ закрепили су-
ществующие феодальные отно-
шения и дали право аристокра-
там Стройкомплекса как угодно 
распоряжаться городской зем-
лей. Однако еще оставалась зем-
ля под домами жителей, которая 
на тот момент была недосягаема 
для девелоперов. Это досадное не-
доразумение и призван изменить 
закон о реновации.

Политизация москвичей

Социальные последствия приня-
тия закона о реновации сложно 

предсказать наверняка, однако 
уже сейчас можно наблюдать не-
бывалую для городской повестки 
мобилизацию. В Facebook-груп-
пе «Москвичи против сноса» 
уже порядка 10 тыс. пользовате-
лей — жителей, активистов, му-
ниципальных депутатов, журна-
листов, профессионалов. Союз 
архитекторов Москвы и  Союз 
архитекторов России выступили 
с жесткой критикой законопроек-
та, также сделал и Совет по коди-
фикации и совершенствованию 
гражданского законодательства 
при президенте. Парламентские 
партии проводят круглые столы, 
на которых ищут способы при-
соединиться к  этой повестке, 
однако протест уже носит обще-
гражданский характер и партии 
не могут взять его под контроль. 
Ведущие эксперты в области гра-
достроительства и урбанистики 
также выступают с неприятием 
этого законопроекта.

Верным маркером массовой 
неконтролируемой мобилиза-
ции является то, что для тысяч 
людей участие в общественном 
движении является первым опы-
том. Это было очень хорошо за-
метно шесть лет назад на Болот-
ной площади, когда люди гово-
рили: «Я никогда не ходил на ми-
тинги, но теперь…» Сегодня то же 
самое говорят участники проте-
стов против законопроекта о ре-
новации. Тогда речь шла об из-
бирательном праве, феномене 
во  многом неосязаемом. Сей-
час  же речь идет о  праве соб-
ственности  — пожалуй, самом 
осязаемом, наглядном, очевид-
ном праве после права на жизнь. 
И горожане не хотят, чтобы у вла-
сти была возможность отнять 
их честно заработанные и с лю-
бовью обжитые дома.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Петр Иванов,
ведущий специалист 
кафедры территориального 
развития им. В. Л. Глазычева 
РАНХиГС
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Б И З Н Е С Госкомпания.
Сделка

«Роснефть» намерена строить больше судов для «Газпрома» на новой верфи

«Звезде» не хватает заказов
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» проинформиро-
вала правительство, что хо-
чет увеличить и расширить 
размещение судостроительных 
заказов «Газпрома» на сво-
ей новой верфи «Звезда». 
«Газпром» размещать много-
миллиардный заказ на суда 
и технику для освоения шель-
фа на недостроенном предпри-
ятии не торопится.

Миллиарды для «Звезды»

Судостроительный комплекс «Звез-
да», который строят «Роснефть» и 
Газпромбанк, рискует остаться без 
заказов «Газпрома» и НОВАТЭКа, 
на которые рассчитывали инве-
сторы проекта. Речь идет о судах и 
морской технике, в частности пе-
редвижных буровых установках и 
стационарных платформах, пред-
назначенных для освоения шель-
фовых месторождений «Газпрома» 
в северных морях, и танкерах для 
перевозки сжиженного природно-
го газа (СПГ) для НОВАТЭКа. Общий 
объем этих заказов предваритель-
но оценивался в несколько сотен 
миллиардов рублей.

В письме «О размещении за-
казов на СК «Звезда», которое ви-
це-президент «Роснефти» по энер-
гетике, локализации и инновациям 
Андрей Шишкин направил заме-
стителю министра энергетики Ки-
риллу Молодцову 10 марта (имеет-
ся в распоряжении РБК), говорится, 
что компания предложила «Газпро-
му» расширить перечень заказов на 
морскую технику для освоения ар-
ктического шельфа и разместить их 
на судоверфи «Звезда».

«Роснефть» не устроил план-гра-
фик заказа судов и морской тех-
ники «Газпрома» на период до 
2035 года (есть у РБК), согласно ко-
торому резка металла по первому 
из шести судов для арктического 
шельфа запланирована не ранее 
2021 года, а заключение догово-
ров по ним — не ранее четверто-
го квартала 2020 года. Как пишет 
Шишкин, это не обеспечивает вы-
полнение указания президента от 

1 сентября 2016 года «О размеще-
нии заказов на судостроительном 
комплексе «Звезда» и пункта  7 про-
токола оперативного совещани Со-
вета безопасности России от 28 ян-
варя 2016 года «О заключении кон-
трактов на строительство судов и 
морской техники с АО «ДЦСС».

В пресс-службе «Газпрома» от 
комментариев отказались. В Минэ-
нерго также не ответили на запрос 
РБК прокомментировать документ.

Все дело в сроках

Источник РБК в «Роснефти» пояс-
нил, почему компания недоволь-
на сроками, в которые концерн 
предполагает заключить договоры 
с подрядчиками по арктическим 
проектам. «Заключение договора 
в конце 2020 года выглядит наду-
манным поводом, чтобы заказать 
технику не у нас, а за границей. Де-
лать проект одного судна один-два 
года на стороне — это долго: «Рос-
нефть» способна справиться сама. 

Выделение инвестиций на морскую 
технику можно было бы заплани-
ровать в 2018 году», — считает со-
беседник РБК.

«Роснефть» также предлагает 
дополнить будущий заказ «Газпро-
ма» на «Звезде» стационарной до-
бычной платформой для освоения 
месторождения Каменномыс ское-
море (запасы газа — 534 млрд куб. м) 
в Обско-Тазовской губе и ледостой-
кими блок-конструкторами для об-
устройства этого месторождения. 
Два года назад «Газпром» оценивал 
эти работы в 190 млрд руб. Но, как 
сообщила в октябре 2016 года «Рос-
сийская газета», «Газпром» наме-
ревался заказать большую часть 
работ по изготовлению стацио-
нарной платформы для этого ме-
сторождения, запустить которое 
планируется к 2025 году, на заводе 
«Звездочка» в Северодвинске, при-
надлежащем ОСК.

При этом в плане заказов 
«Газпрома» на строительство су-
дов пока вообще нет стационарной 

платформы. Заместитель председа-
теля правления «Газпрома» Вита-
лий Маркелов в письме вице-пре-
зиденту «Роснефти» Шишкину, ко-
торое прилагалось к плану заказов 
концерна, уточняет, что представ-
ленный план-график по строитель-
ству морской техники актуален на 
конец 2016 года, носит ориентиро-
вочный характер и нуждается в до-
работке, включающей обоснование 
инвестиций на обустройство каж-
дого конкретного месторождения.

Подготовка к заключению дого-
вора генерального подряда по зака-
зу на строительство судов, как пи-
шет Маркелов, требует проведения 
конкурсных процедур, если не вы-
йдет распоряжение правительства 
о предоставлении «Звезде» статуса 
единственного поставщика.

Альтернативные 
подрядчики

Пока единственным заказчиком 
судов на новой верфи «Звезда» яв-
ляется «Роснефть». «На данный мо-
мент ее заказ включает четыре мно-
гофункциональных судна снабже-
ния ледового класса и пять танке-
ров типа «Афрамакс», работающих 
на газомоторном топливе. Первое 
судно снабжения ледового класса 
планируется сдать в 2019 году», — 
сообщил РБК официальный пред-
ставитель «Роснефти». Он добавил, 
что ведутся переговоры с «Совком-
флотом» о заказе строительства на 
«Звезде» еще пяти танкеров класса 
«Афрамакс» для перевозки нефти 
по Балтийскому морю. Комменти-
ровать переговоры с «Газпромом» 
по поводу объема заказа на верфи 
он отказался.

Собеседник РБК, близкий к 
компании ДЦСС, оценил стои-
мость текущих заказов на верфи 
в 70 млрд руб.

Источник РБК в «Газпроме» по-
яснил, что там не намерены стро-
ить суда для освоения шельфа в 
ближайшее время, поскольку по 
этому вопросу еще нет инвестици-
онного решения. «Месторождение 
Каменномысское-море еще не до-
разведано, и мы пока не знаем, це-
лесообразно ли его разрабатывать 
именно со стационарной платфор-
мы и каково должно быть ее напол-
нение. На этом этапе размещать 
где-либо заказ на платформу  — 
это авантюра. Мы направили свои 
предложения в «Роснефть», но они 
их не согласовали, потому что хо-
тят, чтобы мы строили на ее верфях 
как платформу, так и ледостойкие 
блоки. Стоимость такой платфор-
мы на гравитационном основании 
в текущих ценах при строитель-
стве на «Звезде» обойдется в сум-
му около $1 млрд, а полупогружная 
буровая установка, которая есть в 
плане-графике, может стоить око-
ло 50 млрд руб.», — пояснил собе-
седник РБК в монополии. Корабли 
для шельфа можно было бы купить 
уже готовые, причем с дисконтом, 
но с учетом поручения президента 
они скорее будут построены на оте-
чественных верфях, считает источ-
ник РБК.

Он подтвердил, что, поскольку 
распоряжения правительства о на-
значении «Звезды» единственным 
поставщиком по шельфовому судо-
строению «Газпрома» нет, концерн 
должен проводить тендеры. На за-
каз помимо «Звезды» могли бы 
претендовать предприятия ОСК — 
Выборгский судостроительный за-
вод и верфь «Звездочка» в Северо-
двинске. У них есть успешный опыт 
строительства морской буровой 
техники для арктического шель-
фа, говорит директор аналитиче-
ского центра «Гекон» Михаил Гри-
горьев. Уровень компетенции пер-
сонала и технические возможности 
находящейся в стадии становления 
«Звезды» по таким проектам еще 
не ясны, что создает риски для за-
казчиков, полагает эксперт.

Стоимость строительства одно-
го судна обеспечения работ на ар-
ктическом шельфе по текущим ми-
ровым рыночным ценам составит 
$25–50 млн в зависимости от ди-
зайна и технического наполнения. 
При строительстве на норвежских 
верфях это займет год, подсчитал 
для РБК вице-президент компании 
Songa Opus Off shore Drilling Алек-
сандр Жиленков. Сооружение са-
моподъемной морской буровой 
установки для работы в северных 
морях он оценил в $110–180 млн, 
срок строительства — полтора года. 
Полупогружная буровая установ-
ка обойдется в $250–500 млн и 
два года работ до спуска на воду, 
современное буровое судно — до 
$600 млн и тот же срок.

По словам источника РБК в «Рос-
нефти», в случае если «Газпром» 
разместит весь объем заказа из пла-
нируемых им к строительству судов 
и буровой установки даже без учета 
стационарной платформы, допол-

Г О С К О М П А Н И Я

Подготовка к заключению договора подряда по заказу на строительство судов требует проведения 
конкурсных процедур, если не выйдет распоряжения правительства о предоставлении «Звезде» статуса 
единственного поставщика, отмечают в «Газпроме». На фото: монтаж оборудования в новых корпусах 
судостроительного комплекса «Звезда», июнь 2016 года
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Как появился проект кластера «Звезда»

Судостроительный 
промышленный кластер 
«Звезда» создается в 
городе Большой Камень 
Приморского края с 
2009 года на базе АО 
«Дальневосточный 
центр судостроения и 
судоремонта» (ДЦСС), 
в которое входят су-
доремонтный завод 
«Звезда» (ДВЗ) и верфь. 
Первоначально проект 
вели Объединенная 

судостроительная 
корпорация (ОСК) и 
южнокорейская ко-
раблестроительная 
компания Daewoo 
Shipbuilding & Marine 
Engineering Co (DSME). 
В 2012 году DSME 
вышла из проекта. 
В 2015 году было ре-
шено, что финансиро-
ванием кластера будут 
заниматься «Роснефть» 
и Газпромбанк. При-

надлежащие ОСК 75% 
акций ДЦСС были пе-
реданы образованному 
инвесторами консорци-
уму «Современные тех-
нологии судостроения» 
(СТС, 89% у дочерней 
компании «Роснефти» 
«РН-Транс», осталь-
ное — у «ГПБ-Про мыш-
ленные инвестиции», 
принадлежащей 
Газпромбанку).
Стоимость всего 

проекта оценивает-
ся в 149 млрд руб., 
комплекс будет стро-
иться в три очереди. 
В результате «Звезда» 
сможет строить сред-
не- и крупнотоннажные 
суда, морские буро-
вые, разведочные и 
добычные платформы, 
суда обслуживающего 
флота, в том числе ле-
дового класса.
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нительного финансирования на со-
здание судостроительного кластера 
не потребуется.

 Источник РБК в Минэнерго по-
лагает, что «Газпром» и «Роснефть» 
рано или поздно найдут компро-
мисс. Он подтверждает, что по-
ручения правительства, обязыва-
ющего «Газпром» построить весь 
объем морской техники из плана 
по освоению шельфа до 2035 года, 
именно на этой верфи пока нет.

Танкерный фронт

Источники РБК в «Роснефти» и 
Минэнерго знают о переговорах 
«Роснефти» с НОВАТЭКом о разме-
щении на «Звезде» заказов на мор-
скую технику. Официальные пред-
ставители НОВАТЭКа и «Роснеф-
ти» эту тему не комментируют.

Источник РБК в НОВАТЭКе по-
яснил, что основной объем зака-
зов на суда для проекта «Ямал СПГ» 
уже размещен на южнокорейских 
верфях, последние корабли спу-
стят на воду к 2019 году. В общей 
сложности для нужд проекта зака-
зано 15 танкеров-газовозов, часть 
которых уже готова. Их суммарная 
стоимость в 2014 году оценивалась 
примерно в $5,5 млрд.

Проект «Арктик СПГ 2» будет 
запущен после 2023 года и суда 
под его нужды еще не заказыва-
лись, утверждает собеседник в 
НОВАТЭКе. «Не исключено, что 
мы сможем обойтись судами для 
«Ямала СПГ» и под этот проект», — 
полагает он. Менеджер счита-
ет, что по технологическим при-
чинам на создаваемом на «Звез-
де» сухом доке будет невозможно 
строить танкеры для СПГ. 

Президент винного дома стал владельцем сети клубов  

боевых единоборств 

«Абрау-Дюрсо» выходит на ринг 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Президент винного дома 
«Абрау-Дюрсо» Павел Ти-
тов стал владельцем сети 
клубов тайского бокса в Мо-
сковском регионе. Сделка 
связана с личными увлече-
ниями предпринимателя, 
так как инвестиционная 
привлекательность подобно-
го бизнеса невысока, считают 
эксперты.

Президент и председатель совета 
директоров «Абрау-Дюрсо» Павел 
Титов является владельцем 100% 
ООО «СКБИ «Варяг», зареги-
стрированного в конце февраля 
2017 года, следует из базы СПАРК. 
Деятельность компании связана 
с развитием спортивных клубов.

Павел Титов подтвердил РБК, 
что ему принадлежит сеть спор-
тивных клубов единоборств. По 
словам бизнесмена, он сам на-
чал заниматься тайским боксом 
в «Варяге» еще два года назад.

Сеть «Варяг» существует с 
2008 года и, по ее данным, явля-
ется крупнейшей в Московском 
регионе. В нее входят 15 клубов 
в Москве и области (в Железно-
дорожном, Подольске и Щер-
бинке), в которых проводятся 
тренировки по трем направле-
ниям: смешанные боевые искус-
ства (ММА), бокс и тайский бокс. 
Однако специализация клубов — 
именно тайский бокс, уточнил 
Павел Титов.

На сайте клуба указано, что 
летние сборы клуба пройдут в 
Абрау-Дюрсо. Однако, как под-

черкнул в беседе с РБК Павел Ти-
тов, «Варяг» — его личный проект, 
не связанный с бизнесом «Абра-
у-Дюрсо». Решение войти в но-
вый бизнес он принял в конце 
2016 года. Для объединения ра-
нее разрозненных клубов было 
создано единое юрлицо.

Сумму сделки Титов раскры-
вать не стал. Заместитель генди-
ректора по операционной дея-
тельности сети фитнес-клубов 
X-Fit Ирина Туманова считает, 
что «прежних владельцев мог-
ла устроить вполне сходная сто-
имость — до миллиона за клуб». 
Таким образом, стоимость всей 
сети могла составить 15 млн руб. 
Представитель бойцовского клу-
ба «Спарта» считает, что мак-
симальная цена актива — около 
24  млн руб., при этом прибыль 
могут приносить лишь клубы, 
расположенные в Москве.

Позже Титов планирует пере-
дать около 40% в ООО «СКБИ «Ва-
ряг» другим партнерам. Часть из 
них будут инвесторами, часть — 
людьми, имеющими отношение к 
«Варягу», сказал Титов. Он также 
добавил, что не исключает мас-
штабирование бизнеса и выход в 
другие города.

«Тайский бокс очень популя-
рен сегодня, этот вид спорта на-
бирает обороты», — подтвержда-
ет президент Федерации тайского 
бокса в Москве Григорий Дрозд. 
По его оценкам, сегодня в Мо-
скве насчитывается более сотни 
специализированных клубов, а 
тайским боксом занимаются по-
рядка 2,5 тыс. человек. При этом, 
как отметил Дрозд, «Варяг» отно-

сится к одним из самых извест-
ных клубов в Московском ре-
гионе.

В сентябре 2017 года «Варяг» 
намерен открыть флагманский 
клуб в строящемся в Кунцево тор-
говом центре Vegas. Как расска-
зал Титов, общая площадь клу-
ба составит 1,3   тыс. кв. м и бу-
дет включать в себя два ринга и 
зону кроссфита. Таким образом, 
он станет одним из самых боль-
ших в Москве. Назвать сумму ин-
вестиций в клуб в Кунцево Титов 
затруднился, сославшись на то, 
что он находится в стадии про-
ектирования. Однако стоимость 
аналогичных объектов бизнес-
мен оценивает в диапазоне от 
18 млн до 25 млн руб. «Часть про-
екта финансирую я, ча сть наде-
емся привлечь со стороны»,  — 
рассказал Титов.

Сумму инвестиций в подоб-
ный проект спрогнозировать 

сложно, подтверждает Ирина Ту-
манова из X-Fit. Затраты зави-
сят от условий арендных ставок, 
уровня отделки клуба, использу-
емого оборудования и квалифи-
кации сотрудников.

Специализированные бойцов-
ские клубы обычно низкорента-
бельные, так как «ориентирова-
ны на профессиональных спор-
тсменов, которые частично зани-
маются бесплатно, и на детские 
секции», добавляет руководитель 
сети фитнес-клубов World Gym 
в России Ольга Киселева. По  ее 
мнению, покупка «Варяга» мо-
жет объясняться «какими-то по-
литическими соображениями» 
или причастностью инвестора к 
конкретным видам спорта, по-
скольку «инвестиционная при-
влекательность такого проекта 
не очень высока». 

 При участии Дениса Пузырева
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Кто такой Павел Титов 

Павел Титов яв-
ляется сыном 
уполномоченного 
при президенте 
России по правам 
предпринимате-
лей Бориса Тито-
ва. После ухода 
отца на госслужбу 
с июня 2012 года 
возглавил винный 

дом «Абрау-Дюр-
со», где до этого 
занимал пост 
директора по 
инвестициям и 
стратегии и раз-
вивал зарубежные 
проекты. Павел 
Титов окончил 
лондонскую 
Cass Business 

School. С 2005 по 
2009 год работал 
в банках Merrill 
Lynсh и ABN Amro, 
занимаясь сдел-
ками M&A на тер-
ритории России и 
стран СНГ и дол-
говыми рынками.
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Сокращение рынка бытовой химии компенсируется ростом продаж косметики

Красота спасет быт
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Товары бытовой химии в Рос-
сии покупаются все хуже — 
в натуральном выражении 
продажи упали на 2,5% год 
к году. Сети компенсируют это 
за счет косметики, спрос на ко-
торую, напротив, убедительно 
растет.

Универсальная экономия

Российский рынок средств по уходу 
за домом (моющие, чистящие сред-
ства, стиральные порошки) про-
должает падение в натуральном 
выражении. Об этом свидетель-
ствует исследование аналитиче-
ской компании Nielsen (есть у РБК).

В натуральном выражении про-
дажи за год, закончившийся в пер-
вом квартале 2017 года, снизились 
на 2,5%, годом ранее — на 1,6%. 
Спрос со стороны покупателей со-
кратился, несмотря на то что цены 
росли намного медленнее, чем в 
предыдущем году. Рост цен соста-
вил 5% по сравнению с 18,3% годом 
ранее. В результате этих двух фак-
торов в денежном выражении ры-
нок вырос на 2,1%, тогда как годом 
ранее — на 11,5% (абсолютные циф-
ры исследователи не раскрывают).

Российский рынок чистящих и 
моющих средств снижается начи-
ная с третьего квартала 2016 года, 
подтверждает генеральный ме-
неджер подразделения Henkel 
Laundry & Home Care Томаш Дуф-
фек. Потребители ищут более эко-

номичные продукты, говорится в 
исследовании Nielsen. «Россияне 
придерживаются сберегательной 
модели поведения и переключают-
ся на экономное потребление», — 
поясняет директор по работе с гло-
бальными компаниями «Nielsen 
Россия» Марина Лапенкова.

На фоне общей стагнации за-
метно увеличились продажи уни-
версальных средств, которые мож-
но использовать сразу для несколь-
ких целей. Их продажи выросли на 
14,9% в натуральном выражении 
и на 20,2% в денежном. Спрос со 
специализированных стиральных 
порошков сместился на средства, 

подходящие для любого белья. Вы-
росли продажи жидких гелей для 
стирки, поскольку они расходуют-
ся более экономно, чем традицион-
ные порошки, отмечают Лапенкова 
и Дуффек. Покупатели считают, на 
сколько стирок хватит одной упа-
ковки порошка, соглашается ди-
ректор по продажам дрогери-се-
ти «Улыбка радуги» Мария Миро-
новская.

«Потребители, с одной сторо-
ны, стеснены в средствах, а с дру-

гой — психологически устали эко-
номить»,  — рассказывает Миро-
новская. В этой ситуации спрос на 
дорогие средства международных 
брендов снижается, а продажи про-
дуктов под собственной торговой 
маркой (СТМ) ретейлеров или не 
очень известных брендов, напро-
тив, растут, говорит она. По данным 
«Улыбки радуги», каждый второй 
товар, продающийся в сети, явля-
ется СТМ.

Правда, в целом на рынке 
средств по уходу за домом част-
ные марки представлены пока 
«не слишком широко», говорится 
в материалах Nielsen. Сколько на 

рынке приходится на СТМ, иссле-
дователи не раскрывают, но ука-
зывают, что в общем объеме про-
даж частных марок самую боль-
шую долю занимают освежители 
воздуха (24,9% в натуральном вы-
ражении), средства для прочистки 
труб (18,3%) и отбеливатели (17,1%). 
Между тем в наиболее крупных ка-
тегориях — стиральные порошки, 
чистящие средства и средства для 
мытья посуды — влияние частных 
марок «практически минимально», 

отмечается в исследовании. «Сетям 
здесь сложнее конкурировать с ми-
ровыми производителями», кото-
рые «уже располагают качествен-
ными и при этом доступными с 
точки зрения цены брендами», го-
ворит Лапенкова.

Косметика вместо стирки

Крупнейшую нишу в продажах 
средств по уходу за домом, по дан-
ным Nielsen, занимают специали-
зированные магазины — 31% в де-
нежном выражении. Однако про-
дажи бытовой химии в них стагни-
руют, сократившись за год в рублях 
на 0,7%. При этом продажи в супер-
маркетах и гипермаркетах, напро-
тив, выросли — на 7 и 2% соответ-
ственно.

Опрошенные РБК представи-
тели сетей дрогери (объединяют 
в ассортименте бытовую химию 
и косметику) заметили сокраще-
ние спроса на средства для дома, 
но утверждают, что смогли ком-
пенсировать его за счет космети-
ки. О том, что главным драйвером 
продаж стала косметика, РБК зая-
вил Дмитрий Щербаков, владелец 
дрогери «Санги Стиль» — второй 
по величине компании на рынке. 
Ранее в сообщении о результатах 
2016 года сеть «Улыбка радуги» за-
явила, что основным направлени-
ем ее развития в 2017 году станет 
косметика.

Россияне перераспределили 
расходы в пользу товаров лич-
ной гигиены и красоты. В частно-

сти, покупки продуктов по уходу 
за лицом выросли на 28% по сто-
имости и на 9% в штуках, говорит-
ся в исследовании компании GfK о 
тенденциях развития FMCG-рын-
ка и ретейла в России в 2016 году. 
Этот год оказался для российско-
го рынка косметики и парфюме-
рии более успешным, чем 2015-й, 
пришли к выводу аналитики мар-
кетингового агентства «РБК. Ис-
следование рынков». В 2016 году 
рынок вырос на 3%, до 509,5 млрд 
руб., а в 2017 году он может увели-
читься на 6,7%, до 543,8 млрд руб., 
и превысить докризисные показа-
тели 2014 года, прогнозируют ис-
следователи.

В итоге, несмотря на слабую ди-
намику рынка бытовой химии, ко-
личество дрогери продолжает ра-
сти. Лидер рынка «Магнит косме-
тикс» (входит в группу «Магнит») 
открыл в 2016 году 986 магазинов и 
планирует открыть в 2017 году еще 
1 тыс. Сеть «Улыбка радуги» увели-
чилась в 2016 году на 90 магазинов, 
а в течение ближайших трех лет 
рассчитывает вырасти более чем в 
два раза — минимум до 1 тыс. тор-
говых точек. На рынок выходят и 
новые игроки. В 2016 году француз-
ская группа Auchan запустила сеть 
Lillapois,  а основатель компаний 
«Первое решение» (бренд «Рецеп-
ты бабушки Агафьи») и «Натура Си-
берика» Андрей Трубников открыл 
Agafia Shop. В 2017 году бывший ак-
ционер сети «Копейка» Александр 
Самонов запустил магазины  дро-
гери под вывеской DM. 

«Потребители, с одной стороны, 

стеснены в средствах, а с другой — 

психологически устали экономить»

Р Е Т Е Й Л

Российский рынок бытовой химии и косметики в цифрах 

Источники: GfK, Nielsen, «Магнит», Российская парфюмерно-косметическая ассоциация, РБК

41% рынка бытовой химии 
занимает крупнейшая категория — 
стиральные порошки 

3,2 тыс. магазинов 
насчитывала крупнейшая в России сеть  
бытовой химии и косметики «Магнит косметик» 
в первом квартале 2017 года

3% из затрат россиян на товары 
повседневного спроса приходится на средства 
по уходу за домом, 

2% — на средства персонального ухода

4-е место 
в мире после Германии, Франции  
и Великобритании занимает российский 
косметический рынок  (2,2% от глобального)

На 17,3 
млрд руб. 
больше 
потратили россияне 
на товары личной гигиены 
в 2016 году по сравнению  
с 2015-м

31% 
в денежном выражении  
в продажах средств 
по уходу за домом 
занимают парфюмерные 
и хозяйственные 
магазины, за ними 
следуют супермаркеты 

(28%) 
и гипермаркеты 

(24%)
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Изменение налогового учета банков в Москве затруднило платежи 

по зарубежным контрактам

Переезд нарушил связи
В любом случае продолжает со-

беседник РБК, следствием является 
возникновение трудностей при об-
служивании банками внешнетор-
говых контрактов. Прямые корре-
спондентские отношения между 
российскими и иностранными бан-
ками нужны для ускорения расче-
тов по ним (наличие «дочек» в дан-
ном случае не помогает). Теперь из-
за налоговой реформы велики ри-
ски, что международные расчеты, 
наоборот, замедлятся. «Без откры-
тия прямых счетов банкам-нерези-
дентам валютные платежи должны 
идти через банки-посредники, ко-
торые ввиду ужесточенных ком-
плаенс-мер могут задерживать и 
возвращать платежи по своему 
усмотрению», — рассказывает со-
беседник РБК.

Как следует из переписки банки-
ров и ЦБ, вопрос «планирует ли ЦБ 
совместно с Минфином оптимизи-
ровать процедуру» Центробанк пе-
ренаправил в профильный депар-
тамент Минфина. «Ответ на указан-
ное обращение не получен», — кон-
статировал ЦБ.

Масштаб проблемы

По данным Банка России, в Москве 
на 1 апреля было зарегистрировано 
больше половины всех российских 
действующих кредитных органи-
заций: 308 из 607 всего по России. 
Именно их, а значит, и их иностран-
ные банки-контрагенты и затрону-
ла налоговая реформа.

РБК запросил банки Москвы из 
топ-40 на предмет наличия про-
блем с открытием корреспондент-
ских счетов, однако официальных 
ответов практически не последова-
ло: банки не хотят портить отноше-
ния с налоговиками. В результате 
официально в ответ на запрос РБК о 
проблеме согласился сказать Абсо-
лют-банк, но лишь в общих словах: 
«Спектр вопросов, которые воз-
никают при взаимодействии бан-
ков-нерезидентов с налоговыми 
органами, нам известен, хотя нас 
он и не коснулся. Мы можем пред-
ставить его масштаб, только опира-
ясь на опыт, связанный с собствен-
ным переходом и переходом наших 
контрагентов-резидентов», — сооб-
щили в пресс-службе Абсолют-бан-
ка. Еще два банка в своих офици-
альных ответах на запрос РБК укло-
нились от прямого ответа на вопрос 
о масштабе проблемы, сообщив, 
что открытие корсчетов инобан-
кам не является их основным биз-
несом. Остальные не ответили на 
запрос РБК.

Зато неофициально банкиры в 
красках описывают проблему.

«Практически от всех банков-ре-
спондентов, как существующих, так 
и потенциальных, поступают жало-
бы о «неподъемности» пакета доку-
ментов, необходимого для откры-
тия корреспондентских счетов в 
российских банках», — рассказал 
банкир из банка, входящего в топ-
50. В соответствии с приказом Мин-
фина № 117н, для постановки на 
учет в налоговом органе иностран-
ному банку надо предоставить заяв-

ление о постановке на учет, справ-
ку от своих налоговиков о регистра-
ции в качестве налогоплательщика, 
учредительные документы, выпи-
ску из реестра иностранных юри-
дических лиц или иного равного 
по юридической силе документа, 
подтверждающего юридический 
статус иностранного учредителя. 
«Из-за начатой налоговиками в Мо-
скве реформы для банков-нерези-
дентов добавляются дополнитель-
ные трудности в связи с подготов-
кой, легализацией и переводом на 
русский язык дополнительных па-
кетов документов для регистрации 
в нескольких инспекциях», — под-
тверждает представитель другого 
крупного банка.

Причина налоговой реформы в 
Москве не до конца понятна даже 
самим российским банкирам. В раз-
говоре с РБК они предположили, 
что 50-я инспекция была упразд-
нена из-за сокращения числа под-
надзорных ей финорганизаций в 
результате расчистки ЦБ финансо-
вого рынка от сомнительных и не-
устойчивых игроков.

География сложностей

Проблеме гипотетически подвер-
жены все банки-нерезиденты из 
любых стран, однако наибольшие 
трудности, как ни парадоксально, 
возникают в основном у банков из 
дружественных России (в контексте 
санкций) стран, указывают банки-
ры: по их словам, речь о банках из 
стран Латинской Америки, Азии, 
Ближнего Востока и даже СНГ.

Напомним, санкции в отноше-
нии России были введены в марте 
2014 года в связи с присоединени-
ем Крыма и конфликтом на восто-
ке Украины и впоследствии неод-
нократно расширялись. Инициа-
тором ограничительных политиче-
ских и экономических мер с целью 
международной изоляции России 
стало руководство США, впослед-
ствии санкции ввели и страны Ев-
росоюза. Позже их поддержали го-
сударства «Большой семерки» и 
некоторые другие страны, являю-
щиеся партнерами США и ЕС. Со-
гласно данным Федеральной та-
моженной службы, на 2016 год по 
внешнеторговым отношениям Рос-
сии крупнейшими странами явля-
ются Китай (с общей долей в обо-
роте — 12%), Германия (8,7%), Ни-
дерланды (8,4%), Италия (5,8%) и 
Белоруссия (4,6%).

«Процесс сбора необходимых до-
кументов у банков из стран СНГ — 
длительный, не все из них поче-
му-то устраивают налоговиков, 
приходится переделывать», — рас-
сказал один из источников РБК. 
«А открытие счетов банкам из не-
которых стран Азии, Ближнего Вос-
тока и Латинской Америки и вовсе 
может растягиваться на долгие ме-
сяцы и даже годы, так как обраще-
ния в местные органы власти за 
должной легализацией и дальней-
шая организация заверенного пе-
ревода на русский язык может быть 
чрезвычайно затруднительна в свя-
зи с местной спецификой, — добав-
ляет еще один собеседник РБК. — 

Банки из этих географий, которые 
ранее встали на учет в ФНС России 
и с облегчением вздохнули, что про-
цедура, наконец, завершена, при от-
крытии новых счетов в российских 
банках вынуждены снова прохо-
дить через всевозможные трудно-
сти легализации и нести соответ-
ствующие расходы».

Впрочем, иногда страдают и бан-
киры из санкционных стран. Одно-
му из источников РБК известен кейс 
голландского SNS Bank. Из-за отсут-
ствия регистрации в той же налого-
вой, что и его привычный россий-
ский банк-контрагент, он вынуж-
ден был проводить средства через 
банки-посредники, что замедлило 
и удорожило процесс. По словам од-
ного из банкиров, задержка в этом 
случае может составлять от одного 
дня и более в зависимости от при-
нятой в банке политики проверки 
документов, допрасходы €25–35 за 
каждый платеж». В SNS Bank не ста-
ли комментировать ситуацию.

Юридический аспект

Возникновение проблем у ряда бан-
ков из указанных стран, по мнению 
юристов, может объясняться тем, 
что некоторые из них (например, 
Китай, кроме двух особых адми-
нистративных областей (Гонконг 
и Макао) не присоединились к «Га-
агской конвенции, отменяющей 
требование легализации иностран-
ных официальных документов, от 
5 октября 1961 года» (Гаагская кон-
венция). Конвенцией устанавлива-

ется специальный знак (штамп), 
проставляемый на официальные 
документы, созданные в одном го-
сударстве и подлежащие передаче 
в другое государство, заменяющий 
процедуру легализации в консуль-
стве, — апостиль, поясняют юристы. 
Документы, заверенные по апости-
лю, принимаются без дальнейшего 
заверения во всех других странах — 
участниках Конвенции. На данный 
момент 81 страна присоединилась 
к Гаагской конвенции, в том числе 
Россия.

«Если страна банка-нерезидента 
является участником Гаагской кон-
венции, то легализация документов 
для постановки на учет в любом го-
сударственном органе России про-
ходит быстрее. Апостиль можно 
оформить у любого нотариуса или 
напрямую через министерство 
юстиций в стране иностранного 
банка», — говорит партнер Адвокат-
ского бюро А2 Михаил Александров.

Впрочем, и проставление апо-
стиля зависит от скорости работы 

государственных органов в кон-
кретной стране. Процедура может 
длиться от нескольких дней до двух-
трех недель максимум, утверждает 
юрист.

«Если же страна, банк которой 
хочет открыть корреспондент-
ский счет, не является участни-
цей Гаагской конвенции, проце-
дура по оформлению и легализа-
ции документов может затянуться 
на гораздо больший срок, чем две-
три недели, — продолжает Алек-
сандров. — Сначала банк должен 
принести документы для оформ-
ления в консульство России. Слу-
жащие консульства запрашива-
ют подтверждение информации о 
правильности оформленных доку-
ментов в Центральный банк соот-
ветствующей страны, и только по-
том могут заняться легализацией, 
переводом и переоформлением до-
кументов». Вся эта процедура мо-
жет растянуться на месяцы, пред-
упреждает он.

У банков-нерезидентов из стран 
СНГ, по словам юристов, ситуация 
и вовсе необъяснимая. У России и 
СНГ есть соглашение о взаимном 
признании документов, указыва-
ют они. «В соответствии с ним, до-
кумент, оформленный и заверен-
ный, например, белорусским но-
тариусом, на русском языке при-
нимается в России без каких-либо 
дополнительных, удостоверяющих 
его переводов или подтвержде-
ний», — говорит Михаил Алексан-
дров. Однако на практике соглаше-
ние работает не всегда. Источники 

РБК указали на несколько банков из 
Узбекистана и Белоруссии, которые 
столкнулись с проблемой легализа-
ции документов в России. Впрочем, 
комментировать ситуацию эти бан-
ки не захотели.

Причиной проблем может быть 
отсутствие у неспециализирован-
ных инспекций опыта приема и 
проверки такого рода документов, 
указывают банкиры. «Если для ин-
спекции № 50 это был знакомый от-
работанный процесс, то для других 
инспекций, в которые переведены 
российские банки, этот процесс но-
вый и необходимо время, чтобы его 
отладить», — отмечает один из со-
беседников РБК. Еще один банкир 
указывает, что трудности в обще-
нии с налоговиками из неспециали-
зированных инспекций возникают 
даже у российских банков: «что уж 
тут говорить об иностранных игро-
ках». «Налоговые инспекции, куда 
перераспределили московские бан-
ки, не привыкли к этой процедуре и 
тормозят процесс из-за операцион-

ных сложностей», — согласен стар-
ший юрист Herbert Smith Freehills 
Сергей Еремин.

Что делать

Последствия у сложившейся ситу-
ации, если не принять мер, могут 
быть глобальными, предупрежда-
ют банкиры. «Естественно, такой 
подход нисколько не стимулирует 
развитие корреспондентских от-
ношений с российскими банками 
и может откладывать расчетное 
обслуживание контрактов россий-
ских клиентов и из зарубежных 
контрагентов на долгое время», — 
выразил общую точку зрения один 
из собеседников РБК.

«Долгая постановка на учет в 
налоговой, задержки в расчетном 
обслуживании контрактов влекут 
дополнительные издержки», — до-
бавляет главный экономист Ев-
разийского банка Развития Ярос-
лав Лисоволик. Впрочем, посколь-
ку перерегистрация носит разовый 
характер, эти издержки будут фик-
сированными и повлияют на интен-
сивность и структуру внешнеторго-
вых потоков только в краткосроч-
ной перспективе, потом ситуация 
нормализуется, считает он.

Тем не менее банкиры счита-
ют необходимым все же принять 
меры и даже высказали свои пред-
ложения. «При условиях санкций и 
ориентировании на развитие кор-
респондентских отношений с бан-
ками-нерезидентами стран СНГ и 
ШОС, есть смысл производить по-

становку на налоговый учет банков 
на основании документов, подан-
ных только в одну из инспекций, и 
организовать передачу требуемой 
для этого информации между ин-
спекциями», — говорит один из со-
беседников РБК. «ФНС России рас-
полагает современными IТ-техно-
логиями, и, возможно, имеет смысл 
подумать над упрощением проце-
дуры для иностранных банков (на-
пример, личные кабинеты на сайте 
по аналогии с НДС-офисом интер-
нет-компаний) или сокращение ко-
личества документов, которые ино-
странные банки предоставляют для 
повторной постановки на учет», — 
добавили в другой крупной кредит-
ной организации.

Профильные ведомства, к кото-
рым за комментариями обратился 
РБК, от ответов воздержались. В ЦБ 
по заданному вопросу направили 
в Федеральную налоговую службу 
(ФНС) и Министерство финансов. В 
обоих госорганах за несколько дней 
так и не ответили на запрос РБК. 

Последствия у сложившейся ситуации, если не принять мер, могут быть 

глобальными, предупреждают банкиры. «Естественно, такой подход нисколько 

не стимулирует развитие корреспондентских отношений с российскими 

банками и может откладывать расчетное обслуживание контрактов российских 

клиентов и из зарубежных контрагентов на долгое время», — выразил общую 

точку зрения один из собеседников РБК
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Как два хулигана создали компанию на $1 млрд

Панки денег 
не боятся
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Основатели BrewDog бросили 
вызов глобальным корпора-
циям и наплевали на устои. В 
итоге два скандалиста создали 
крупнейшую в Шотландии сеть 
пивоварен и баров. Вопрос в 
том, сохранится ли в компании, 
сварившей пиво с крепостью 
почти как у абсента и выпуска-
ющей сорта с провокационны-
ми названиями, первоначаль-
ный бунтарский дух.

В апреле 2017 года Джеймсу Уотту 
дважды пришлось защищать свою 
репутацию настоящего панка. 
Во-первых, потому что его пиво-
варенная компания BrewDog про-
дала 22,3% своих акций солидному 
венчурному фонду TSG Consumer 
Partners за £213 млн; во-вторых — 
потому что выяснилось: BrewDog 
в борьбе за свои бренды «нае-
хала» на два маленьких заведе-
ния, то есть повела себя так же, 
как ненавидимые ее основателя-
ми транснациональные корпора-
ции, против которых BrewDog ког-
да-то объявила крестовый поход, 
чем снискала симпатии публики и 
частных инвесторов.

Продажа пакета венчурному 
фонду превратила BrewDog в еди-
норога — впервые за свою десяти-
летнюю историю компания стала 
оцениваться в $1 млрд. Но прежде 
Уотт с откровенным презрением 
высказывался о корпоративных 
инвесторах и акции BrewDog про-
давал только физлицам в рамках 
краудфандингового проекта под 
названием Equity for Punks (ак-
ции для панков). Это был один из 
краеугольных камней его филосо-
фии — компания всегда будет не-
зависимой, ее успех будут опреде-
лять любители хорошего пива, а не 
специалисты по маркетингу и про-
дажам. После сделки с TSG наблю-
датели и поклонники BrewDog за-
дались вопросом, что теперь будет 
с ее бунтарским духом.

«Можно делать предположения, 
что BrewDog «продается», но они 
могут быть далеки от истины, — 
отвечал Уотт. — Мартин (Мартин 
Дики, сооснователь BrewDog.  — 
РБК) и я по-прежнему контролиру-
ем компанию и остаемся ее круп-
нейшими акционерами». Инвесто-
ры-частники только выигрывают 
от этой сделки, уверял Уотт: компа-
ния готова выкупить у них до 15% 
акций, исходя из новой оценки. 
Инвестиции людей, которые по-
верили в компанию во время пер-
вой краудфандинговой кампании 
в феврале 2010 года, к апрелю 2017-
го выросли на 2765%. Даже те, кто 
вложился в апреле 2016-го, могли 
получить прибыль в 177%.

Второй случай угрожал репу-
тации компании гораздо сильнее. 
BrewDog, всю свою историю поно-
сившая транснациональные кор-
порации за то, что они душат мел-
ких производителей, сама выкру-

тила руки парочке малозаметных 
заведений. Да еще из-за прав на 
интеллектуальную собственность, 
к которым сама относится без осо-
бого пиетета.

Эти истории всплыли в The 
Guardian, которая с особой симпа-
тией следит за любыми действи-
ями, направленными против ис-
теблишмента. Сперва выяснилось, 
что владельцы небольшого бара в 

Бирмингеме вынуждены были от-
казаться от названия The Lone Wolf, 
после того как юристы BrewDog 
пригрозили им судом: у пивова-
ренной компании уже был зареги-
стрирован напиток под такой мар-

кой. Денег на тяжбу у недавно от-
крывшегося заведения не было, де-
шевле оказалось переименоваться 
в The Wolf. В соцсетях появились 
многочисленные осуждающие по-
сты на тему, что «BrewDog — еще 
одна транснациональная корпора-
тивная машина, а не независимое 
панковское движение».

И на следующий день после пу-
бликации в The Guardian Уотт дал 

задний ход. В своем блоге он напи-
сал, что юристы компании оказа-
лись слишком «боевитыми», «на-
езд» был ошибкой и BrewDog со-
вершенно не против того, чтобы 
бар в Бирмингеме назывался The 
Lone Wolf. Мало того, Уотт предло-
жил владельцам бара возместить 
расходы на переименование и сде-
лать совместный проект по произ-
водству джина.

Но случай с The Lone Wolf оказал-
ся не единственным, когда «панков-
ская» компания запугивала малый 
бизнес из-за своих брендов. И еще 
в прошлом году юристы BrewDog 
предупредили предпринимателя в 
Лидсе, что, если он, как и собирал-
ся, откроет бар под названием Draft 
Punk, у него возникнут проблемы на 
том основании, что у BrewDog есть 
пивная марка Punk.

В итоге бар так и не открылся, но 
в этом случае Уотт восстал против 
попытки выдать заботу его компа-
нии о защите своих брендов за уг-
нетение независимых заведений: 
«Это оппортунистическое вранье 
в сочетании с неаккуратной жур-

налистикой. В статье The Guardian 
Тони Грин (предприниматель из 
Лидса. — РБК) говорит: «Они не мо-
гут владеть [словом] «панк», в этом 
все дело. Ирония в том, что он как 
раз сам пытался зарегистрировать 
«Punk». Если бы мы не возражали, 
они могли бы на следующий день 
продать «Punk» AB-InBev (крупней-
ший в мире производитель пива. — 
РБК) и мы вылетели бы из бизнеса».

Корпорация панков

Панк-культура, вдохновившая, по 
утверждению Уотта, его на созда-
ние компании, в трактовке BrewDog 
выглядит противоречиво. С одной 
стороны, большую часть своего су-
ществования эта пивоваренная сеть 
окружена разного рода скандалами. 
Оскорбительные высказывания ос-
нователя о крупном бизнесе, шоки-
рующие маркетинговые приемы, 
нарушение прав интеллектуаль-
ной собственности — все это впол-
не соответствует образу хулигана, 
бунтующего против общества и не 
признающего авторитетов.

«Будьте скрягой, прижимистым мерзавцем, который 

дрожит над каждым пенни, — советует Джеймс Уотт 

в своей книге «Бизнес для панков». — Наличка — 

это король. Присягните королю на верность»

После того как компания BrewDog продала 22,3% своих акций венчурному фонду, репутация ее основателей как настоящих бунтарей 
оказалась под угрозой. «Можно делать предположения, что BrewDog «продается», но они могут быть далеки от истины, — говорит 
сооснователь BrewDog Джеймс Уотт (на фото справа). — Мартин Дики и я по-прежнему контролируем компанию и остаемся ее 
крупнейшими акционерами»
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С другой, ни о каком хулиган-
стве Уотт и слышать не желает, ког-
да речь заходит о финансах. В этом 
вопросе у него жесточайшая дис-
циплина. «Будьте скрягой, прижи-
мистым мерзавцем, который дро-
жит над каждым пенни, — совету-
ет он в своей книге «Бизнес для 
панков». — Наличка — это король. 
Присягните королю на верность». 
В этой же книге Уотт, с одной сто-
роны, призывает начинающих 
предпринимателей «не тратить 
время на дурацкие бизнес-планы» 
и «забыть о продажах», а руковод-
ствоваться своими мечтами. И ря-
дом перечисляет вполне традици-
онные навыки планирования, ко-
торые считает необходимыми, в 
том числе умение вычислять точ-
ку безубыточности бизнеса.

Сочетая такие разные подходы, 
BrewDog превратилась в трансна-
циональную корпорацию, в ко-
торой панковская культура тесно 

переплетена со стандартами гло-
бального бизнеса.

Из капитанов в пивовары

На первых порах неформальные 
подходы, конечно, превалировали.

Юность Уотт провел в море — 
ходил на рыболовецких судах по 
Северной Атлантике, дослужил-

ся от матроса до капитана. Потом 
взялся было учиться на юриста, но 
тут ему в голову ударило пиво. Как 
утверждает основатель BrewDog, 
осточертели продававшиеся всю-
ду хмельные напитки со всемирно 
известными названиями и прес-
ным вкусом. И он вместе с дру-
гом Мартином Дики, разделяв-
шим его взгляды, решил сварить 
эль по собственному рецепту. Уотт 
и раньше варил пиво для себя, но 
совместный опыт с Дики оказал-
ся особенно удачным. Варили в га-
раже матери Дики. А когда закон-
чили, дали попробовать Майклу 
Джексону: не певцу, а авторитет-
ному пивному дегустатору. Тот 
предложил парням бросить все и 
заняться пивоварением. Они так 
и сделали.

В 2007 году обоим было по 24 
года, а мореходная карьера уже 
научила Уотта быстро принимать 
трудные решения. Для начала ради 

экономии перебрались из съем-
ных жилищ в дома своих родите-
лей, взяли кредит в банке на £20 
тыс., сняли заброшенный ангар 
в окрестностях Абердина, треть-
его по величине города Шотлан-
дии, и начали варить крафтовое, 
то есть по собственному рецепту, 
пиво и продавать его в близлежа-
щие пабы.

Первые полгода никак нельзя 
было назвать успешными. Прода-
жи не дотягивали даже до десяти 
ящиков в неделю, а чтобы возвра-
щать кредит, надо было сбывать по 
70 ящиков. Приученные к массовым 
сортам потребители находили вкус 
напитка чересчур оригинальным. 
Но, как и положено панкам, осно-
ватели BrewDog исходили из того, 
что они правы, а весь мир ошибает-
ся. Отбиваясь от кредиторов и заод-
но объясняя потребителям, что их 
пристрастия ничего не стоят, Уотт и 
Дики медленно, но верно наращи-
вали узнаваемость своего продукта.

Повышая градус

Скандал и маркетинг, судя по прак-
тике BrewDog, — одно и то же. В 2008 
году компания выпустила пиво под 
названием Speedball, чем до край-
ности возмутила ассоциацию про-
изводителей пива и крепких на-
питков Portman Group. Дело в том, 
что так же называется смесь геро-
ина и кокаина, «прославленная» к 
тому времени смертями несколь-
ких знаменитостей. Ассоциация, 
объединяющая крупнейших игро-
ков алкогольного сектора, заявила, 
что такой бренд популяризует нар-
котики, а значит, нарушает ее ко-
декс, и потребовала убрать напиток 
из продажи. И тем только помогла 
выскочкам из Абердина — они было 
переименовали пиво в Dogma, но в 
2009 году все-таки подали на ассо-
циацию в суд, заявив, что ставили 
перед собой задачу популяризовать 
не наркотики, а ответственное по-
требление пива, и добились, чтобы 
марку оставили в покое.

Это была первая выходка, при-
влекшая к панкам внимание наци-
ональной прессы, а заодно и не-
приязнь ветеранов пивного рынка. 
В своей книге Уотт выражает благо-
дарность главе крупной шотланд-
ской компании Innis & Gunn Дуга-
лу Шарпу, который заявил: «Хоро-
шо известен тот факт, что BrewDog 
подделывает свои счета. Они про-
сто пускают пыль в глаза». Эту ци-
тату Уотт повесил на стену, чтобы 
время от времени подзаряжаться 
боевым духом.

В 2009 году за Speedball после-
довали Tokyo крепостью в 16,5% 
(Portman Group снова подстегнула 
интерес к продукту, выразив неу-
довольствие, что напиток с таким 
содержанием спирта продается в 
традиционной пивной таре), по-
том Tactical Nuclear Penguin («Так-
тический ядерный пингвин») — 
темное пиво крепостью 32%. Еще 
год спустя вышел Sink the Bismarck! 
(«Потопи «Бисмарк!», речь о фаши-
стском линкоре, уничтоженном 
английским флотом в 1941 году) 

крепостью 41% и, наконец, The End 
of History с 55%.

Последний сорт был выпущен 
минимальным тиражом  — все-
го 12 бутылок. Но каких! Во-пер-
вых, стоили они по £500 за штуку. 
Во-вторых, каждая была упакована 
в мертвое животное — белку или 

горностая. Защитники дикой при-
роды взвыли, но все животные по-
гибли под колесами автомобилей 
на дороге, так что с BrewDog взятки 
были гладки.

Можно ли вообще называть 
пивом напиток такой крепости? 
Можно, утверждает Forbes, пото-
му что на вкус это все равно пиво. 
И варили его как обычное пиво, 
только процесс повторялся не-
сколько раз, перемежаясь с замо-
розкой. Подробнее рецепт описан 
на собственном сайте BrewDog. 
Как и рецепты всего, что произ-
водит компания, — это еще один 
панковский привет монстрам ин-
дустрии, оберегающим секреты 
своей кухни.

Доставалось от панков-пиво-
варов не только забронзовевше-
му корпоративному миру, но и 
вообще поборникам традицион-
ных ценностей. К Олимпиаде 2014 
года в Сочи BrewDog выпустила 
малым тиражом пиво под назва-
нием «Hello, my name is Vladimir» 
с изображением российского пре-
зидента. Внизу было написано: 
«Я стопроцентный гетеросексуал 
и буду принимать законы, чтобы 
доказать это», а дисклеймер уточ-
нял: «Не для голубых» (позже похо-
жее изображение Владимира Пу-
тина было признано экстремист-
ским). Один ящик отправили в 
Кремль. Так панки выразили свое 
недовольство российскими зако-
нами, запрещающими пропаган-
ду гомосексуализма и усыновле-
ние российских сирот за рубежом. 
А заодно в очередной раз попали 
в передовицы британских газет.

В прошлом году панки разозли-
ли сразу двух правообладателей. 
Футбольный клуб Wolverhampton 
Wonders возмутился, что лого-
тип новой линейки спиртного 
BrewDog — Lone Wolf (тот самый 

бренд, из-за которого BrewDog 
оскандалилась в Бирмингеме) — 
почти в точности совпадает с лого-
типом клуба. А наследники Элвиса 
Пресли предупредили компанию о 
возможном иске из-за соков, кото-
рые панки решили продавать под 
маркой Elvis. В ответ на это Уотт и 

Дики официально сменили свои 
имена на Элвис.

Пока BrewDog продолжает ис-
пользовать обе марки. Возмож-
но, исков и не последует, замеча-
ют эксперты по интеллектуаль-
ным правам. «Хотя у наследников 
Пресли формальные аргументы 
сильнее, этот случай иллюстриру-
ет растущие возможности соци-
альных медиа и мнения потреби-
телей в выравнивании условий на 
рынке, — пишут консультанты из 
Stobbs. — Зачастую коммерческий, 
менее агрессивный подход в юри-
дических вопросах может в итоге 
привести к лучшим результатам 
для правообладателей».

Правдами и неправдами панки 
из BrewDog обеспечили себе за-
видное плавание. Начав вдвоем с 
заемных £20 тыс. и заброшенного 
ангара, они распространили свой 
продукт по всему миру. В компа-
нии теперь работают больше 500 
человек, у нее около полусотни 
баров и 32 тыс. акционеров. Это 
крупнейшая независимая пиво-
варенная сеть в Шотландии. Сей-
час BrewDog проводит очередной 
раунд краудфандинга для запуска 
сети в США.

И чем же они теперь отличаются 
от презираемых ими корпоратив-
ных монстров, вопрошают скеп-
тики. «На самом деле BrewDog 
давно готова играть по традици-
онным правилам корпоративно-
го финансирования и маркетинга 
в гораздо большей степени, чем 
признается,  — пишет аналитик 
Найджел Хаддлстон.  — В конце 
концов, что такое краудфандинг, 
если не IPO в малом масштабе?» 
А все эти «вздорные пиар-выход-
ки» и «скармливание звонких ци-
тат благодарным журналистам», 
заключает он, и есть самый изощ-
ренный маркетинг. 

«У вас нет врагов? Тогда вам придется поднажать и стать более изобретательным». 
Так говорит Джеймс Уотт

Учиться на ошиб-
ках — удел лузеров. 
Простые смертные пыта-
ются утешиться мыслью, 
что ошибки помогают при-
обрести опыт, но эта неле-
пая логика — лишь способ 
оправдать собственную не-
состоятельность. Ошибки 
учат только одному: пока 
вы недостаточно хороши, а 

значит, должны стать луч-
ше. На самом деле человек 
учится на своих успехах.

Консультанты, марке-
тинговые агентства, 
рекрутинговые фир-
мы — все это дармоеды, ко-
торые отравляют атмосферу 
стартапа и подтачивают его 
финансовое здоровье.

Не пытайтесь по-
нять, чего не хватает 
на рынке. Не уподобляй-
тесь жалким попрошай-
кам, которые подбирают 
крошки чужого пирога. 
Испеките собственный пи-
рог. Создайте совершенно 
новый рынок. Придумайте 
не просто бизнес, а новую 
категорию.

Нужда — это зама-
скированное преи-
мущество, она сти-
мулирует творческое 
начало и изобрета-
тельность. Радуйтесь 
нужде. Хольте и лелейте 
ее. Она закалит вас, научит 
обходиться малым и на-
полнит ценностью каждый 
пенни.

Любите своих врагов. 
Без этих болванов вы не 
создали бы армию любви. 
Пусть вас согревает мысль 
о том, что, если бы не ваш 
триумф, они нашли бы дру-
гой объект для своей бес-
сильной злобы. У вас нет 
врагов? Тогда вам придется 
поднажать и стать более 
изобретательным».

Планирование — это 
всего лишь слепые 
догадки. Долгосрочное 
планирование — несбыточ-
ная фантазия, ласкающая 
ваше эго. Не тратьте время 
попусту».

Источник: «Бизнес для панков», 
2015 год

Как и положено панкам, основатели BrewDog 

исходили из того, что они правы, а весь мир 

ошибается. Отбиваясь от кредиторов и заодно 

объясняя потребителям, что их пристрастия 

ничего не стоят, Уотт и Дики медленно, но верно 

наращивали узнаваемость своего продукта

Как росла корпорация панков BrewDog

Количество сотрудников

Количество акционеров

Количество баров

Прибыль (£ млн)

Выручка (£ млн)

Источник: BrewDog, Companies House
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Где открыть валютный вклад в апреле

Ставки уходят от минимума
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ,  
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Средние ставки по валютным 
депозитам в 15 крупнейших 
банках незначительно повы-
сились. Стоит ли открывать 
валютный вклад в расчете на 
их дальнейший рост?

В апреле ставки по валютным де-
позитам изменились в трех бан-
ках из 15 крупнейших по объему 
привлеченных средств. Банк Мо-
сквы понизил ставки по долла-
ровым депозитам на срок шесть 
и 12 месяцев, а Промсвязьбанк 
уменьшил ставку по депозитам в 
евро на 12 месяцев. Банк «Югра», 
напротив, увеличил ставки по де-
позитам в евро на три и шесть 
месяцев, а также предложил но-
вые вклады в долларах, которые 
тоже вошли в выборку РБК. За 
счет этого средние ставки по дол-
ларовым депозитам среди бан-
ков топ-15 в апреле немного по-
высились.

Так, средняя доходность дол-
ларовых вкладов сроком на год 
увеличилась на 0,01 п.п., до 1,06% 
годовых. Средние ставки по дол-
ларовым вкладам на три и шесть 
месяцев выросли на 0,07 и 0,02 
п.п., до 0,33 и 0,68% годовых со-
ответственно. По евровым вкла-
дам картина несколько иная: 
средняя доходность депозитов 
на год не изменилась, а по вкла-
дам на три и шесть месяцев она 
выросла на 0,01 п.п., до 0,08 и 
0,18% годовых.

Максимальную доходность 
годовых депозитов в долларах 
сейчас предлагает банк «Югра» 
— 1,51% годовых. За ним следу-
ет лидер прошлого месяца — Мо-
сковский индустриальный банк 
(МИБ), предлагающий доход-
ность в 1,5% годовых. Самую вы-
сокую ставку по вкладу в €1 тыс. 
сроком на год предлагает МКБ — 
0,95% годовых. За ним — повы-
сивший ставки по евро «Югра» 
(0,42% годовых). По коротким 
(три месяца) депозитам в долла-
рах и евро самые выгодные пред-
ложения сейчас у банка «Югра» и 
МКБ — 1,11 и 0,25% годовых со-
ответственно.

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. 
в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,15 0,01 0,7 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,25 0,01 0,55 0,01 1,1 0,15 «Победа+», «Премьер+»

Газпромбанк 0,08 0,01 0,7 0,01 1,1 0,08 «Газпромбанк-Перспективный»

Россельхозбанк 0,35 0,01 0,95 0,01 1 0,1 «Классический»

Банк Москвы 0,05 0,01 0,3 0,01 0,45 0,01 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €15 тыс.

Промсвязьбанк 0,15 — 0,5 — 1 0,05 «Моя копилка», «Моя выгода»

«Открытие» 0,35 0,1 0,65 0,1 1,29 0,2 «Основной доход»

Бинбанк 0,25 0,05 1 0,3 1,3 0,4 «Ежемесячный доход»

Росбанк — — 0,1 — 0,3 — «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,25 1,1 0,6 1,45 0,95 «Все включено» тариф Максимальный доход

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

«Югра» 1,11* 0,22 1,41* 0,37 1,51* 0,42 «Особый клиент»

Московский 
индустриальный банк 0,25 0,1 0,75 0,35 1,5 0,5 «Накопительный», «Классический»

Средняя ставка 0,33 0,08 0,68 0,18 1,06 0,26

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 20 апреля 2017 года
 – ставка повысилась   – ставка понизилась   * – ставка по новому вкладу

Чего ждать  
дальше

Ставки по валютным депозитам 
демонстрируют слабую динами-
ку из-за своей близости к истори-
ческим минимумам. Фундамен-
тальных причин для усиления их 
роста пока нет, предупреждают 
финансисты, опрошенные РБК. 
Тем не менее доходность валют-
ных вкладов еще может немного 
повыситься. «Мы ожидаем, что 
до конца текущего года ставки 
по вкладам в долларах на срок 
один-три года могут вырасти на 
0,2–0,4 п.п.», — отмечает главный 
аналитик Промсвязьбанка Дми-
трий Монастыршин. В свою оче-
редь аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай ожидает стагна-
ции средних ставок по валютным 
депозитам. «Может, ставки и не 
вырастут, но снижения явно не 
будет», — подчеркивает он.

Открывать ли  
валютный депозит

Доходность валютных депозитов 
значительно уступает показате-
лю рублевых вкладов. Однако в 
случае ослабления рубля ситуа-
ция может измениться, отмечает 
Дмитрий Монастыршин из Пром-
связьбанка. Аналитик допускает 
возможность ослабления рубля на 
6–8% во втором полугодии, но на-
поминает, что это не гарантиро-
ванный сценарий. 

«Если странами ОПЕК будет 
достигнуто соглашение о прод-
лении сроков действия ограни-
чения добычи нефти на вторую 
половину 2017 года, то это под-
держит цены на нефть и коти-
ровки рубля, а значит, рублевые 
вклады по-прежнему будут более 
привлекательны по сравнению с 
валютными», — поясняет эксперт. 
Денис Порывай из Райффайзен-
банка добавляет, что сейчас хоро-
шая возможность для выгодной 
покупки валюты, однако анали-
тик не советует размещать ее на 
банковских депозитах. Лучше от-
дать предпочтение другим видам 
валютных вложений, например 
еврооблигациям, подытоживает 
Порывай. 

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ РЕКЛАМА

И
лл

ю
ст

ра
ци

я:
 D

ep
os

itp
ho

to
s


